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ДАВАЙТЕ  
ВСПОМНИМ!

Один день в истории Соснового Бора —  это 
события далёких девяностых. Репортажи из ар-
хива ТЕРА-студии дают возможность вспомнить 
события того времени и увидеть жизнь города 
такой, какая она была почти 30 лет назад.

Очередной выпуск программы «Давайте 
вспомним» состоит из информационных сюже-
тов февраля 1997 года.

Вас ждут:
- репортаж из учебного центра пограно-

тряда имени Ю. Андропова о выставке оружия 
«Традиции защитников Отечества». Экспонаты 
выставки поступили из Военно-исторического 
музея Санкт-Петербурга,

- беседа журналиста Ольги Тищенко с пи-
сателем и поэтом Виктором Того. Поводом для 
встречи стал новый сборник стихов «Третий 
ангел»,

- репортаж из лицея № 36 о «Рыцарском 

турнире»

Мы предлагаем вам вспомнить, каким был 
один день в истории нашего города 26 лет назад:

- в эфире телеканала «ТЕРА-студия» —  на 
сайте www.terastudio.com

- в группе «СТРК ТЕРА-студия» vk.com/
terastudio

- на телеканале ТЕРА-студия на youtube

Дорогие земляки!
9 декабря мы отмечаем важную дату 

в истории региона —  День герба, флага и гимна 
Ленинградской области.

Это главные ленинградские символы, кото-
рые нужно уважать и дорожить ими не меньше, 
чем государственными. Они объединяют всех нас, 
жителей Ленинградской области, и дают воз-
можность выразить любовь к своей малой Родине, 
внести свой вклад в её развитие.

День герба, флага и гимна региона на-
поминает нам о том, на какой удивитель-
ной земле мы живем. Мы гордимся и ценим 
богатое историко-культурное, духовное, 
героическое и трудовое наследие Ленинград-
ской области, где происходили значимые для 
всей страны события. Нашей обязанностью 
является сохранение и приращение важных 
традиций, заложенных предками, и переда-
ча чувства гордости и связи с родной землей 
потомкам.

От всей души желаю всем жителям Ленин-
градской области здоровья, счастья, добра и новых 
трудовых свершений на благо родного края!

Председатель
Законодательного собрания

Ленинградской области 
Сергей БЕБЕНИН

Дорогие ленинградцы!
9 декабря мы отмечаем День герба, флага и 

гимна Ленинградской области.
Главные символы региона отражают нашу 

искреннюю любовь к родной земле, нашу гордость 
за её героическое прошлое и богатое на добрые 
дела настоящее.

Пусть герб, флаг и гимн и впредь объ-
единяют всех нас, вдохновляют и побуждают 
к новым свершениям на благо Ленинградской 
области. 

В этот праздничный день от души желаю 
вам, дорогие ленинградцы, здоровья, благополучия 
и успехов во всех позитивных начинаниях!

Губернатор Ленинградской области 
Александр ДРОЗДЕНКО

9 ДЕКАБРЯ - 
ДЕНЬ ГЕРБА, 
ФЛАГА И ГИМНА 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
Изображение от wirestock на Freepik
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ИНФОРМАЦИЯ  ПРЕСС-ЦЕНТРА  АДМИНИСТРАЦИИ

До 12 декабря Ленобласть опре-
делит, какие территории будут выне-
сены на платформу вМесте47.рф для 
участия в рейтинговом голосовании 
в 2024 году.

Вы можете написать, какое про-
странство вынести на рейтинговое 
голосование для благоустройства 
в комментариях к посту или направить 

предложение по адресу электронной 
почты: mv_lebedeva@sbor.ru, а также 
оставить в ячейке ящика для опроса 
в холле здания администрации по 
адресу: ул. Ленинградская, 46.

Предложения принимаются до 
12 декабря.

Территории, вынесенные на рей-
тинговое голосование и набравшие 

наибольшее количество голосов, 
смогут быть благоустроены в 2025 году 
в рамках федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда».

В этом году, благодаря федераль-
ному проекту «Формирование ком-
фортной городской среды» благоустро-
ено 105 общественных пространств во 
всех районах Ленобласти: это парки, 
спортивные и детские пространства, 
набережные, скверы, площади. В пла-
нах на 2024 год —  благоустройство 116 
объектов.

ЧТО НАДО БЛАГОУСТРОИТЬ?
В Ленинградской области стартовал 
прием предложений от жителей по 
благоустройству общественных территорий.

 

На площадку сооружения энергоблоков № 7 и 8 Ленинградской 
АЭС доставлено первое крупногабаритное оборудование —  три башен-
ных крана-гиганта грузоподъемностью 50 тонн. Для их транспортиров-
ки были задействованы 60 большегрузных автомобилей. Высота каж-
дого крана, как и вылет стрелы —  80 метров, что эквивалентно высоте 
дома в 26 этажей, вес —  535 тонн. С их помощью будут монтироваться 
основные металлоконструкции и устанавливаться вспомогательное 
оборудование строящихся энергоблоков с реакторами ВВЭР-1200.

Евгений Милушкин, заместитель директора по капитальному 
строительству —  начальник управления капитального строительства 
Ленинградской АЭС-2, прокомментировал: «Сегодня на строительной 
площадке Ленинградской АЭС ведутся работы подготовительного 
периода: строители уже разработали котлован под ядерный остров 
энергоблока № 7 и продолжают устройство котлована под его турбин-
ный остров. После получения в декабре текущего года самого важного 
документа —  лицензии на сооружение ядерных установок —  работы 
на площадке развернутся в полную силу. Поставка первой партии 
оборудования —  башенных кранов, датчиков системы контроля на-
пряженно-деформированного состояния защитной оболочки, трапов 
спецканализации, которые доставят в декабре этого года —  важный 
этап строительства».

Кроме того, на стройбазу генподрядной организации «АО Кон-
церн ТИТАН-2» была поставлена первая партия арматуры весом 
3,5 тыс. тонн. Она будет использована для армирования фундаментных 
плит всех объектов новых энергоблоков. Всего для их строительства 
потребуется около 300 тыс. тонн арматуры.

Отметим, что укладка первого бетона в фундаментную плиту под 
здание реактора энергоблока № 7 Ленинградской АЭС-2 запланиро-
вана на март 2024 года. Сейчас ведётся монтаж двух новых бетонных 
заводов, вместе с двумя уже имеющимися им предстоит произвести 
более 1 млн. кубометров бетона —  именно столько нужно для строи-
тельства 2-х энергоблоков.

Конкурс научных работ 
«Полвека света», который 
организовала и провела Ле-
нинградская АЭС, был по-
священ 50-летнему юбилею 
атомной станции. Он прошел 
в рамках проекта «Миссия: 
Таланты», который реализу-
ется с 2020 года Госкорпора-
ции «Росатом». Его основная 
цель —  развитие кадрового по-
тенциала в городах присутствия 
предприятий атомной отрасли.

Участие в конкурсе при-
няли ученики 7–11 классов, 
студенты Сосновоборско-
го политехнического кол-
леджа и Института ядерной 
энергетики филиала Санкт-
Петербургского государ-
ственного политехническо-
го университета им. Петра 
Великого.

Ребята представили про-
екты по тематике атом-робо-
тов, атом-экскурса, а также 
по вариантам использования 
площадки АЭС после вывода 
из эксплуатации и экологи-
ческим технологиям в атом-
ной энергетике.

Экспертному жюри во 
главе с Валерием Лебеде-
вым —  четвертым директором 
ЛАЭС были представлены 
предложения по внедрению 

роботов-мойщиков на атом-
ной станции, мини-завода по 
переработке отработавшего 
ядерного топлива, разработ-
ке макетов реакторов для 
расширения материально-
технической базы в школах 
города, истории и факты из 
жизни академика Курчатова, 
а также ветерана Ленинград-
ской АЭС Михаила Шавлова.

Кроме того, участники 
конкурса затронули темы 
развития атомного ледоколь-
ного флота и альтернативных 
производств на Ленинград-
ской АЭС.

Михаил Кузнецов, на-
чальник Проектного офиса 
«Международный центр под-
готовки персонала» Ленин-
градской атомной станции: 
«Конкурс проводится впер-
вые, и участники подгото-
вили интересные доклады. 
Ребята затронули актуальные 
темы, отвечали на сложные 
вопросы. Участие в науч-
ном конкурсе —  это отлич-
ное подспорье для выбора 

технической профессии. Не 
исключено, что через не-
сколько лет мы увидим ребят, 
которые сегодня принимали 
участие в конкурсе, среди 
сотрудников Госкорпорации 
«Росатом».

Евгений Фищенко, ди-
ректор Института ядерной 
энергетики: «Для участников 
конкурса открылась пре-
красная возможность по-
лучить опыт выступления, 
подготовки научной работы, 
потренировать свои исследо-
вательские навыки. Школь-
ники и студенты проявляют 
живой интерес к задачам экс-
плуатации атомных станций, 
экологическим проблемам. 
Безусловно, с помощью по-
добных конкурсов можно 
открывать таланты людей, 
которые в последствии внесут 
существенный вклад в разви-
тия атомной отрасли».

Все участники получили 
грамоты и ценные подарки 
от Ленинградской атомной 
станции.

Материалы подготовлены Управлением информации и общественных связей Ленинградской АЭС

ПРИБЫЛИ БАШЕННЫЕ 
КРАНЫ-ГИГАНТЫ

На стройплощадку энергоблоков № 7 и 8 Ленин‑
градской АЭС‑2 доставлено первое крупногаба‑
ритное оборудование. После получения лицензии 
на сооружение ядерных установок работы на 
площадке развернутся в полную силу.

КОНКУРС НАУЧНЫХ РАБОТ
Ленинградская АЭС 
впервые провела 
конкурс научных ра‑
бот среди студентов 
и школьников Сосно‑
вого Бора. Он даёт 
возможность молоде‑
жи предложить техни‑
ческие решения, кото‑
рые могут применяться 
на атомных станциях.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ !

НА УРОВНЕ ПРОШЛОГО ГОДА
Заболеваемость острыми вирусными 

инфекциями в Сосновом Бору за последнюю 
неделю подросла.

По этому поводу в медсанчасть обратились 
1192 человека, 748 заболевших —  дети. Эпидеми-
ческий порог превышен как по совокупному насе-
лению, так и по всем возрастным группам.

Однако резкого всплеска заболеваемости 
нет. Как рассказал государственный санитарный 
врач Соснового Бора Дмитрий Ткаченко, показа-
тели соответствуют многолетним данным для этого 
времени года.

Новая коронавирусная инфекция обнаружена 
у 45 пациентов —  в основном по данным лаборатор-
ных исследований. Тяжелых случаев нет. Выздоро-
вели 34 человека.

Пневмонией заболели 24 человека, в том чис-
ле 15 детей. Выявлено 10 случаев острой кишечной 
инфекции, в том числе 8 —  у детей. Очагов в детских 
учреждениях не обнаружено. Два ребенка заболели 
коклюшем, один —  ветрянкой. В целом эпидемиче-
ская ситуация в городе спокойная.

Одного человека покусала его собственная 
собака.

НЕМНОГО МЕДИЦИНСКОЙ СТАТИСТИКИ
По данным на утро понедельника, в ста-

ционаре медсанчасти находился 291 боль-
ной. За неделю в круглосуточное и дневное 
отделения стационара госпитализированы 
277 человек.

Хирурги сделали 39 плановых и 27 экстренных 
операций.

Горожане получили 112 травм —  немного 
больше, чем на прошлой неделе, но примерно 
в полтора раза меньше, чем обычно бывает зимой.

«Скорая помощь» выезжала на вызовы 343 
раза. Дорожно-транспортных происшествий, при 
которых потребовалась бы помощь медиков, за 
неделю не случилось.

Лечиться в другие медицинские учреждения 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области от-
правились 16 пациентов —  7 по маршрутизации 
и 9 были переведены в областную больницу и со-
судистые центры.

Во взрослую поликлинику сосновоборцы об-
ращались 9113 раз, в том числе 2800 —  по поводу 
профосмотров и диспансеризации. Врачи детской 
поликлиники провели 3749 приемов, в том числе 
1391 —  профилактический.

ЗАДЕРЖАЛИ ВОРОВ
На прошлой неделе были задержаны 

граждане одной из стран ближнего зарубе-
жья, совершившие несколько крупных краж 
в Сосновом Бору и соседних районах.

Об этом сообщили в Сосновоборском отделе 
МВД. Задержали их в районе платформы 68 км. Во 
время обысков обнаружены множество дорогих 
часов, запасы валюты, парфюмерия, украшения, 
инструменты. В Сосновом Бору подозреваемым 
вменяют в вину крупную кражу в малоэтажном доме 

на Ленинградской, откуда они вынесли украшения 
стоимостью почти в триста тысяч рублей. Из дома 
в садоводстве «Ручьи» также похитили украшения. 
Кроме того, задержанных подозревают в крупной 
краже в Низино, где из частного дома были вынесе-
ны драгоценности и около трех миллионов рублей. 
Один из задержанных уже попадала в поле зрения 
полиции за хранение и сбыт наркотиков, а также 
за фиктивную постановку на учет иностранцев. 
По всем эпизодам возбуждены уголовные дела, 
которые свели в одно. Подозреваемые находятся 
под стражей.

Всего же за неделю было заведено 10 уголов-
ных дел, раскрыто 3 преступления.

48 человек привлечены к административной 
ответственности —  за мелкие кражи, мелкое хули-
ганство, пьянство в общественных местах, побои 
и неисполнение родительских обязанностей.

В дежурную часть были доставлены 14 ино-
странцев —  9 за нарушение пограничного режима 
и 5 —  за отсутствие документов, дающих право 
находиться на территории России.

За это время зафиксировано 80 нарушений 
Правил дорожного движения, всего три из них до-
пустили пешеходы. Случилось 11 дорожно-транс-
портных происшествий, но люди не пострадали.

ГОРЕЛИ ГАРАЖИ
За неделю пожарные подразделения, дис-

лоцированные в Сосновом Бору, выезжали по 
тревоге 5 раз.

В городе зарегистрированы 2 пожара, оба —  
в гаражах. 27 ноября на Полевой улице в гараже 
загорелся газовый котел. Пожар ликвидирован, по-
страдавших нет, с места возгорания эвакуированы 
4 козы, 2 теленка, куры и гуси.

На следующий день в Гаражном проезде 
выгорела внутренняя обшивка одного из боксов, 
пострадали конструкции соседнего гаража.

Два вызова —  на Молодежную и улицу Мира —  
оказались ложными. Один раз спасатели открывали 
дверь сосновоборцу, заблокированному в своей 
квартире в опасной для жизни ситуации.

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЗАКАЗ ВЫПОЛНЯЕТСЯ
На минувшей неделе водители «ЛАЭС-

авто» выполнили 1375 рейсов по муници-
пальному заказу.

Об этом рассказал заместитель генерального 
директора предприятия Владимир Садовский. По 
его словам, десять рейсов были на грани срыва 
из-за снегопадов, но этого удалось избежать. Тер-
ритория расчищена, все автобусы вышли на линию.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ НА ЯРМАРКАХ
О проверке ярмарки возле торгового 

центра «Крым» рассказал первый заме-
ститель главы администрации Станислав 
Лютиков.

По его словам, у многих продавцов были 
обнаружены нарушения —  главным образом отсут-
ствие ценников и кассовых аппаратов. Он напомнил, 
что предприятие —  юридическое лицо —  обязано 
иметь кассу, но некоторые предприниматели ищут 
лазейки и торгуют как частные лица. Приобретение 
же товаров без кассового аппарата может принести 
неприятности. Если вдруг товар окажется нека-
чественным, права потребителя защитить будет 
гораздо сложнее, если не предъявить чек.

ПОДСОБНЫЕ ХОЗЯЙСТВА СОСЧИТАЮТ
В Сосновом Бору все личные подсобные 

хозяйства поставят на электронный учет.
По словам первого заместителя главы адми-

нистрации Станислава Лютикова, это будет сделано 
в первом квартале 2024 года.

В Сосновом Бору сейчас 136 личных под-
собных хозяйств. Сотрудники администрации все 
их посетят перед тем, как включать в электронный 
реестр. Станислав Геннадьевич обратился к вла-
дельцам с просьбой давать допуск на свои участки.

РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ НОВЫЙ МАРШРУТ
Городская администрация планирует 

ввести новый муниципальный маршрут до 
кладбища Воронка-1, сообщил Станислав 
Лютиков.

Горожане много раз обращались с просьбой 
это сделать.

Сейчас мимо городского кладбища проходят 
маршруты № 9, № 677 и № 677-а. Автобусы ходят 
редко, к тому же в дни поминовения и религиозные 
праздники, во время которых принято посещать мо-
гилы близких, в автобусах самая настоящая давка.

В первом квартале новый маршрут планируют 
запустить в тестовом режиме. Расписание соста-
вят так, чтобы не было большого перерыва между 
рейсами разных маршрутов. Если маршрут будет 
нужен, его сделают постоянным.

ВСЕ НА КОНЬКИ!
В городе постепенно заливают катки, 

благо погода пока что этому способствует.
Как рассказала заместитель главы админи-

страции по социальным вопросам Татьяна Горш-

кова, уже работают площадки на Солнечной, 14, 
и возле спортивного комплекса «Малахит». Коньки 
можно взять напрокат.

Продолжается в настоящее время и под-
готовка катка на Парковой —  площадку выровняли, 
сейчас заливают лед. Откроется она в ближайшие 
дни, но проката инвентаря там не предусмотрено.

СНЕГ ВЫВОЗЯТ
Нынешнюю зиму, хотя она только что 

началась, малоснежной не назовешь. Снега 
уже выпало столько, сколько в иные годы не 
выпадало за все зимние месяцы.

Пока что «Спецавтотранс» и управляющие 
компании с ситуацией справляются. Во время 
снегопадов можно было проехать по городу без 
особых проблем, а сразу после —  все убирают. 
С конца ноября вывезено 9 000 кубометров 
снега.

Порой задерживается уборка во дворах, 
однако тут довольно часто оказываются виноваты 
сами жители. Как рассказал заместитель главы 
администрации по жилищно-коммунальному ком-
плексу Александр Иванов, автовладельцы нередко 
игнорируют объявления с просьбой не парковаться 
в определенные часы. Уборка проводится с 9 до 
15 часов, и на это время лучше убрать машины. 
Однако на Сибирской, несмотря на просьбы, 80% 
машин были припаркованы там же, где и всегда. 
Проигнорировали объявление и жители седьмого 
микрорайона.

Пока что просьбам «Спецавтотранса» вняли 
только те, кто живет у «Москвы». Там все автомо-
били уехали на другие парковки, что и позволило 
коммунальщикам навести порядок.

УКРАШЕНИЯ -  НА МЕСТАХ
В преддверии Нового года нарядные 

консоли появились на самых крупных город-
ских улицах.

И как рассказал заместитель главы админи-
страции по жилищно-коммунальному комплексу 
Александр Иванов, закончат установку украшений 
на этой неделе.

Главная городская елка заняла свое место 
на площади Победы, а в разных микрорайонах 
установлены объемные светящиеся конструкции. 
Возле «Галактики» —  традиционная карета, а вот 
остальные конструкции каждый год меняют свои 
места.

Медведь, стоявший в сквере Победителей, 
на время переехал на склад «Спецавтотранса», а на 
его месте появилась елочка.

В декабре 2019 года произошло событие, мало за-
меченное широкой публикой, однако значительное 
в принципе —  в нашем городе родилась новая газета. 
Детская. «Инфо —  парк».

Вначале это была одна полоса во взрослом городском издании —  
газете «ТеРа-пресс». В 2019-м ДИК «Андерсенград» отмечал 40-летие, 
и в первом номере своей газеты юные корреспонденты вспоминали его 
историю, брали интервью у людей, причастных к созданию сказочного 
игрового комплекса, писали о том, что происходит в нём сегодня.

Газета взрослела, ребята менялись, издание, завоевав грант, стало 
автономным, получило известность в Сосновом Бору и заслуженные 
награды вне его.

В декабре «Инфо-парку» исполняется 4 года. От лица старших 
товарищей-журналистов и коллектива редакции газеты «ТеРа-пресс», 
с которой всё начиналось, поздравляю всех, кто делает детскую газету. 
Желаем юным коллегам и их руководителям новых успехов и посто-
янного признания читателей, ведь вы занимаетесь очень правильным 
и интересным делом. И мы гордимся своей «младшей сестрой»!

Н. П. Кармалитова, главный редактор СТРК «ТЕРА-СТУДИЯ»,
газеты «ТеРа-пресс»

ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ 
С ОДНОЙ ПОЛОСЫ…
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Декабрь чаще всего ассоциируется 
с предпраздничными хлопотами 
и ожиданием чего-то нового. 
Однако в сезон первых снегопадов 
важно сохранить бдительность на 
дороге, чтобы не стать жертвой 
или виновником ДТП. Как водители 
и пешеходы могут обеспечить 
свою безопасность в зимнюю 
погоду, а также уберечь от беды 
детей? Ответы на этот и другие 
важные вопросы —  в беседе 
с начальником отдела пропаганды 
безопасности дорожного движения 
Госавтоинспекции по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области, подполковником полиции  
Алиной Лысюк.

— Алина Викторовна, зима 
в этом году началась рано. Ка-
кие сезонные угрозы ожидают 
участников дорожного движе-
ния?

— Для начала сезона всегда 
характеры сложные погодные ус-
ловия —  снегопад, гололёд, ко-
роткий световой день. Поэтому на 
дороге надо быть предельно вни-
мательным. Водителям я советую 
снижать скорость, следить, чтобы 
она соответствовала окружаю-
щей обстановке. Пешеходам сто-
ит проявлять бдительность при 
выходе на проезжую часть, пере-
ходить дорогу в  предназначен-
ном для этого месте и только если 
есть уверенность, что транспорт-
ные средства вас пропускают.

— Особенно сильные сне-
гопады пришлись на послед-
ние дни. Как они отражаются 
на безопасности водителей 
и пешеходов?

— Критических последствий 
удалось избежать —  мы очень 
рады, что многие водители во 
время снегопада пересели на 
общественный транспорт. Хоте-
лось бы поблагодарить их за со-
знательность. Это лишний раз 
подтверждает: дорожная обста-
новка зависит от всех нас.

— Все мы знаем про обяза-
тельную смену летних шин на 
зимние. А  какие ещё прави-
ла помогут водителям не по-
пасть в ДТП зимой?

— Напомню водителям, что 
помимо своевременной сме-
ны шин у  автомобиля, садясь 
за руль транспортного сред-
ства, необходимо осмотреть его 
и  позаботиться о  технической 
исправности. Например, води-
тель может взять с  собой омы-

вающие средства, чтобы авто-
мобиль не замерзал.

— Ленинградская область —  
территория больших трасс и в 
то же время —  проселочных до-
рог. На каких маршрутах зимой 
стоит быть особенно осторож-
ным?

— ДТП может случиться на 
любой дороге —  всё зависит от 
дисциплинированности водите-
лей и  пешеходов. Поэтому нель-
зя сказать, что где-то происходит 
больше аварий, а  где-то —  мень-
ше. Самое главное, чтобы все 
переходили дорогу по пеше-
ходному переходу и избегали за-
снеженных тротуаров. И, конечно, 
нельзя забывать про опасность 
движения по проезжей части для 
пешеходов, в том числе на просе-
лочной дороге. Особенно это ка-
сается недостаточно освещённых 
участков. Если нет необходимо-
сти двигаться по проезжей части 
зимой, я точно не советую это де-
лать, тем более в непогоду.

— А что ещё посоветуете 
пешеходам?

— Рекомендуется использо-
вать световозвращающие эле-
менты на одежде. Зимой все 
ходят в головных уборах и преи-
мущественно носят одежду тем-
ных тонов. Соответственно, никак 
не могут обеспечить свою види-
мость для водителя. Принцип ра-
боты световозвращающих эле-
ментов простой —  когда свет фар 
попадает на них, он преломляет-
ся и  отражается. Таким образом, 

водитель видит пешехода. Очень 
хочется обратиться к родителям: 
всегда проверяйте перед выхо-
дом ребёнка из дома, чтобы на 
его одежде или личных вещах бы-
ли размещены световозвращаю-
щие аксессуары.

— Как в целом обезопасить 
ребёнка, выходящего на улицу?

— Во-первых, начиная с  са-
мого маленького возраста, сле-
дует держать ребенка за руку, 
находясь вблизи дороги и  при 
переходе через неё. Также де-
тям нужно разъяснить элемен-
тарные правила для пешеходов: 
найди ближайший пешеходный 
переход, подойди, остановись, 
убедись в  безопасности, осмо-
трись, прислушайся, и  тогда 

только иди. Искренне хочется, 
чтобы родители научили этому 
своих детей и были для них при-
мером. Не забывайте, что ребё-
нок всегда будет копировать по-
ведение взрослого.

Кроме того, уже выходя из 
подъезда своего дома, необходи-
мо обратить внимание ребенка на 
так называемые «дорожные ло-
вушки» —  ситуации на дороге со 
скрытой опасностью. Необходи-
мо последовательно объяснить, 
где находится тротуар и показать, 
откуда может неожиданно вые-
хать транспортное средство. Схе-
матично нарисовать безопасный 
путь от дома до образователь-
ного учреждения. Что касается 
подростков: подрастающее по-
коление сейчас часто ходит в на-
ушниках и не проявляет бдитель-
ность на дорогах, что приводит 
к ДТП. В таких случаях также нуж-
но проводить беседы, объяснять, 
к чему это может привести.

— Что говорит статистика? 
Зимой число аварий сокраща-
ется или растёт? Что становит-
ся причиной ДТП?

— В настоящее время ко-
личество ДТП не растёт. Ситуа-
ция остаётся стабильной, и  зи-
мой в том числе. Среди основных 
причин аварий можно выделить 
несоблюдение дистанции и/или 
скоростного режима, нарушение 
правил проезда перекрёстков, 
пешеходных переходов. И,  ко-
нечно, переход дороги в  непо-
ложенном месте. Также ни в  ко-
ем случае нельзя игнорировать 
правила перевозки детей в авто-
мобиле. Сейчас сотрудники Гос-
автоинспекции как раз активно 
работают над выявлением и пре-
сечением нарушений в  этой ча-
сти. Особенно это актуально для 
Ленобласти, где в  принципе ка-
ждое четвёртое из произошед-
ших за последнее время ДТП бы-
ло с участием детей-пассажиров.

— Ожидаются ли какие-то 
плановые профилактические 
мероприятия от ГИБДД?

— С 1 по 20  декабря на тер-
ритории Ленинградской области 
будет проходить акция «Быть за-
метным модно!». Она направлена 
на популяризацию световозвра-
щающих элементов среди детей. 
Мероприятия будут проводиться 
совместно с педагогами образова-
тельных учреждений и родитель-
скими комитетами. Кроме того, 
соответствующие акции прове-
дут сотрудники дорожно-патруль-
ной службы. Также в  декабре за-
планированы профилактические 

мероприятия по линии Госавто-
инспекции —  «Юный пешеход», 
«Пристегнись» и  «Безопасная зи-
ма». Особое внимание будет уде-
лено соблюдению правил до-
рожного движения водителями 
и  детьми вблизи образователь-
ных организаций и иных мест при-
тяжения несовершеннолетних.

— Как работается в холода 
вашим сотрудникам? Как кол-
леги защищают себя от пере-
охлаждения?

— Все происходит в штатном 
режиме. Инспекторы стараются 
тепло одеваться и следят за сво-
им здоровьем.

— Впереди —  новогодние 
праздники. Что посоветуете во-
дителям, чтобы январские ка-
никулы прошли мирно и  спо-
койно?

— Хочется напомнить всем 
участникам дорожного движе-
ния о  необходимости не просто 
соблюдать правила, но и  думать 
о  безопасности других. В  пред-
дверии праздников это прежде 
всего связано с недопустимостью 
управления транспортными сред-
ствами в  состоянии опьянения. 
К  сожалению, водители продол-
жают садиться за руль после упо-
требления спиртного. Напомню, 
что за повторное такое наруше-
ние речь идёт уже об уголовной 
ответственности. Поэтому после 
бурной встречи Нового года луч-
ше воспользоваться услугами 
такси, сохранив при этом немало 
жизней. В принципе всем людям 
стоит быть взаимно вежливыми 
и  внимательно относиться друг 
к другу не только на дороге, обра-
щать внимание на проблемы в об-
ществе, помогать близким.

Желаю всем безопасной зимы 
и Нового года!

ЕЛИЗАВЕТА КНЯЗЕВА
ФОТО: УПРАВЛЕНИЕ ГИБДД ПО ГОРОДУ 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ И ЛЕНОБЛАСТИ

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////БЕЗОПАСНОСТЬ

В НОВЫЙ ГОД —  

КАК ЗИМОЙ НЕ СТОЛКНУТЬСЯ С ОПАСНОСТЯМИ НА АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГАХ

Сохранять концентрацию —  отложите в сторону то, что отвлекает

Снижать скорость и увеличивать дистанцию на скользкой дороге

Избегать неосвещённых дорог и мест с плохой видимостью

пристегиваться ремнями безопасности и использовать детские 
удерживающие устройства

не совершать опасные маневры, не убедившись в их безопасности

НА ЗИМНЕЙ ДОРОГЕ ВАЖНО:

БЕЗ ДТП
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30 ноября завершился проект 
благотворительного фонда «Место 
под солнцем», ставший одним 
из победителей международной 
премии #МЫВМЕСТЕ в 2022 году. 
Грантовые средства были 
направлены на приобретение 
мебели и современной техники 
в центры комплексной поддержки 
ветеранов СВО, а также на 
обеспечение героев средствами 
технической реабилитации.

В стенах гатчинского филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
каждый посетитель чувствует се-
бя как дома. Даже окружающая 
обстановка здесь не казённая, 
а современная и по-домашнему 
уютная. Мягкие диваны, стиль-
ные шкафы, столы и стулья —  всё 
это способствует доверительно-
му общению со специалистами 
фонда. Удобная и эргономичная 
мебель появилась здесь около 
года назад благодаря грантово-
му проекту благотворительного 
фонда «Место под солнцем».

Похожие изменения прои-
зошли и  в  центре комплексной 
поддержки ветеранов СВО в Вы-
борге, действующем на базе фи-
лиала «Мультицентр социаль-
ной и трудовой интеграции». На 
средства гранта была закуплена 
мощная компьютерная техника. 

Дело в том, что в стенах центра 
участники СВО и  члены их се-
мей на постоянной основе про-
ходят бесплатное обучение по 
программам профессиональной 
переподготовки: компьютерная 
графика, офисные программы, 
1С склад. Сложно освоить все 
эти цифровые профессии без 
современных компьютеров, так 
что помощь фонда пришлась как 
нельзя кстати. На сегодняшний 
день оснащению центра позави-
дует любая городская школа или 
колледж.

Помимо этого, на средства 
гранта #МЫВМЕСТЕ произво-
дилась оплата услуг травмато-
лога-ортопеда, специалиста по 
точной настройке технических 
средств реабилитации и  специ-
алиста по внесению изменений 
в  индивидуальную программу 
реабилитации. Команда высоко-
квалифицированных специали-
стов под руководством предсе-

дателя регионального отделения 
Всероссийской организации ро-
дителей детей-инвалидов Ок-
саны Громовой проводила ре-
гулярные выездные осмотры 
и  консультации для ветеранов 
боевых действий с  инвалидно-
стью в  целях определения оп-
тимальных маршрутов лечения, 
подбора лучших средств реаби-
литации и  содействия в  обеспе-
чении необходимой техникой.

— Сегодня мы готовы пол-
ностью отчитаться за грант, по-
лученный нашим фондом благо-
даря победе в  международной 
премии #МЫВМЕСТЕ в  2022  году. 
Всё приобретённое оборудова-
ние уже установлено и использу-
ется, медики консультируют ве-
теранов боевых действий, для 
нуждающихся приобретены со-
временные средства реабилита-
ции, —  отметила руководитель 
благотворительного фонда «Ме-
сто под солнцем» и  «Мультицен-
тра социальной и трудовой инте-
грации» Ирина Дрозденко.

Но и  после окончания дей-
ствия грантового проекта фонд 
«Место под солнцем» продолжит 
работу по важнейшему направ-
лению —  комплексной поддерж-
ке участников СВО и  членов их 
семей. Приоритеты останутся 
неизменными: своевременное 
обеспечение наших защитников 
всем необходимым.

— Для нас очень важно, что-
бы каждый ветеран СВО, который 
обращается за помощью в  отде-
ления Государственного фонда 
«Защитники Отечества», получал 
весь комплекс необходимых ус-
луг в формате одного окна, —  за-
являет Ирина Дрозденко.

Узнать больше о  деятельно-
сти и планах фонда можно в офи-
циальном сообществе «ВКонтак-
те» vk.com/1mestopodsolncem.

ИЛЬЯ БУНИН
ФОТО: БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД  

«МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ»

Ежегодно 1 декабря во всём 
мире отмечается День борьбы 
с синдромом приобретённого 
иммунного дефицита (СПИД). В этот 
период проходят многочисленные 
профилактические акции, одну из 
которых посетил и корреспондент 
«Ленинградской панорамы».

Работа не для галочки
«Меня это точно не касается» —  
подобную фразу волонтёры Ле-
нинградского областного Цен-
тра по профилактике и  борьбе 
со СПИД и  инфекционными за-
болеваниями слышат регуляр-
но. Даже на предложение бес-
платно сдать тест на ВИЧ многие 
люди реагируют странно: кто-
то отшучивается, кто-то молча 
проходит мимо.

Впрочем, в последнее время 
в общественном сознании наме-

тился тренд на более осознан-
ное отношение к  собственному 
здоровью. Показательный при-
мер —  акция под лозунгом «Без-
опасность зависит от каждого», 
которая прошла с 30 ноября по 
2  декабря в  крупнейшем торго-
вом центре Ленинградской об-
ласти —  «Мега Парнас». Здесь 
за три дня экспресс-тестиро-
вание прошли около 100 чело-
век —  один из лучших результа-
тов в истории акции.

— Люди приходят с  разным 
настроением: кто-то сильно пе-
реживает, кто-то решает пройти 
тестирование ради интереса. Но 
для нас главное, что все они бу-
дут информированы о ВИЧ/СПИД. 
Волонтёры рассказывают каждо-
му, как передаётся инфекция, как 
она проявляет себя, как мож-
но защитить от неё себя и своих 
близких, —  отметил специалист 

Центра по профилактике и борь-
бе со СПИД и инфекционными за-
болеваниями Ленинградской об-
ласти Роман Понкратов.

За время нашего участия 
в  акции за специальную шир-
му прошло сразу несколько че-
ловек. Вся процедура занимает 
7–15 минут. А  главное, всем до-
бровольцам будет гарантирова-
на полная анонимность.

— Чем больше людей бу-
дет с пониманием к этому отно-
ситься, тем больше шанс, что мы 
снизим риски передачи болез-
ни, —  продолжает Роман Понкра-
тов. —  Хотелось бы, чтобы подоб-
ные профилактические акции 
проводились систематически 
и любой желающий мог аноним-
но пройти экспресс-тест.

Лечение есть
Самое важное в  профилактике 
ВИЧ-инфекции —  донести до че-
ловека, что он не останется один 
на один с этой проблемой в слу-
чае положительного результата. 
В  наше время ВИЧ —  не приго-
вор. Благодаря открытию высо-
коактивной антиретровирусной 
терапии само заболевание пе-
решло из смертельных в разряд 
контролируемых.

— В Ленобласти полностью 
обеспечен доступ пациентов 
к  антиретровирусной терапии. 
Она не только обладает лечеб-
ным действием, но и играет важ-
ную роль в профилактике пере-
дачи заболевания. Если пациент 
с  ВИЧ-инфекцией эффективно 

лечится, он имеет неопределя-
емую вирусную нагрузку, поэто-
му прерывается цепочка пере-
дачи вируса, —  пояснил главный 
врач Центра по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекцион-
ными заболеваниями, главный 
внештатный специалист комите-
та по здравоохранению Леноб-
ласти по ВИЧ-инфекции Алексей 
Ковеленов.

Хорошие результаты достиг-
нуты и  в  направлении профи-
лактики передачи ВИЧ от ма-
тери к  ребёнку. Медики знают, 
как работать с  беременными —  
главное, чтобы женщина состо-
яла на учёте и  принимала нуж-
ную терапию.

— За последний год у  нас 
не регистрировались случаи 
заражения детей, рождённых 
ВИЧ-инфицированными жен-
щинами, если проводился пол-
ный курс химиопрофилактики 
во время беременности при ро-
дах и самому ребёнку, —  конста-
тирует факт Алексей Ковеленов.

Группы риска
Впрочем, в  истории борьбы 
с инфекцией рано ставить точку. 
За 10 месяцев 2023 года в меди-

цинских организациях области 
было выявлено 442 случая зара-
жения ВИЧ. Основной причиной 
передачи вируса остаётся неза-
щищённый половой акт.

— В первую очередь в группе 
риска находятся лица в  возрас-
те от 35 до 50 лет. Именно в этой 
возрастной категории мы чаще 
всего выявляем ВИЧ-инфекцию. 
Зачастую это мужчины, практи-
кующие незащищённые поло-
вые контакты. В такой ситуации 
очень важно понимать и честно 
оценивать все риски, знать свой 
ВИЧ-статус и  статус своего пар-
тнёра, —  добавил Алексей Кове-
ленов.

За последние время эпиде-
мическая обстановка по ВИЧ-ин-
фекции в  Ленобласти стабили-
зировалась. Последние 3  года 
в регионе систематически растёт 
охват населения профилактиче-
скими обследованиями —  в этом 
году он превысил 30% от общего 
населения области. Сдать тест на 
ВИЧ можно не только в  рамках 
акций, но и в поликлинике по ме-
сту жительства или в Ленинград-
ском областном Центре СПИД.

КСЕНИЯ БОНДАРЕНКО
ФОТО АВТОРА

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////ЗДОРОВЬЕ

ЛЕНОБЛАСТЬ ПРИСОЕДИНИЛАСЬ КО ВСЕМИРНОМУ ДНЮ БОРЬБЫ СО СПИДОМ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ» 
ПОДДЕРЖИВАЕТ ВЕТЕРАНОВ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

НАШЕ ОБЩЕЕ ДЕЛО
////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////КОМАНДА 47

БФ «Место  
под солнцем»:  
https://vk.com/ 

1mestopodsolncem

ОПЕРАЦИИ

(1597) №49 www.terastudio.comГОРОД — ЭТО МЫ С ВАМИ!7 ДЕКАБРЯ 2023 5ПРЕССТеРа

tera_49_2023-12-07_д.indd   5 05.12.2023   10:08:29



 

В Таврическом дворце Санкт-
Петербурга прошла научно-
практическая конференция, 
посвященная 30-летию 
избирательной системы России.

Важный выбор
Мероприятие юбилейное, зна-
ковое. Не только в  силу 30-ле-
тия Центризбиркома Россий-
ской Федерации. В  следующем 
году россиян ожидают выборы 
главы государства —  значение 
этого события трудно преувели-
чить, ведь оно во многом опре-
делит будущее нашей Родины. 
Именно подготовка к  прези-
дентским выборам стала лейт-
мотивом конференции в стенах 
Таврического дворца. Эксперты 
обсуждали борьбу с  нарушени-
ями, противодействие внешним 
угрозам, вовлечение молодёжи 
в избирательный процесс.

Кстати, о  молодёжи. Проло-
гом к  конференции стало засе-
дание в Читальном зале дворца 
Международного молодежного 
дискуссионного клуба «Таври-
ческий». Участники обменялись 
мнениями о  цифровизации из-
бирательной системы, преиму-
ществах дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ).

— Важно показать всем, что 
электронное голосование —  про-
цедура максимально открытая. 
Убедить людей в непредвзятости 
новой системы. Это обеспечит 
доверие к  инновациям на выбо-
рах, и в то же время избиратели 
будут уверены, что им обеспечат 
и  привычную для всех тайну го-
лосования, —  подчеркнул Иван 
Мушкет, директор Международ-
ного института мониторинга раз-
вития демократии Межпарла-
ментской Ассамблеи СНГ.

Говорили и о проблемах. До 
сих пор молодёжь неохотно хо-
дила на выборы. Чтобы изме-
нить ситуацию к  лучшему, нуж-
но предпринимать конкретные 
шаги, а  не только дискутиро-
вать, уверены представители 
молодежной избирательной ко-
миссии Ленинградской области.

— Мы не только популяр-
но рассказываем о  выборах, 
мы вовлекаем наших ровесни-
ков в  процесс, —  рассказывает 
Александр Павлов, член моло-
дежной избирательной комис-
сии Ленобласти. —  К сожалению, 
пока что молодёжь мало зна-
ет о  своём избирательном пра-
ве. На протяжении долгих лет 
нашим сверстникам объясня-
ли, что от них ничего не зависит. 
А ведь совсем скоро мы повзро-
слеем и придём работать на за-
воды, в школы, на предприятия. 
Так кому решать, если не нам?

Эту важную просветитель-
скую задачу сейчас решает Мо-
лодёжная избирательная ко-
миссия Ленинградской области. 
Силами Леноблизбиркома к  её 
работе привлечён 21 молодой 
ленинградец. Ребята занимают-
ся просвещением в своих соци-
альных сетях и на официальных 
мероприятиях.

— Мы много лет наблюдали, 
как среди подростков и молодё-
жи формировали правовой ниги-
лизм, —  говорит Тимур Зайнуллин, 
член избирательной комиссии 
Ленобласти. —  Наши оппоненты 
делали всё, чтобы подорвать из-
бирательную систему РФ. Но сей-
час мы выходим из этого кризиса. 
Молодёжь начинает понимать —  
как важно иметь право выбирать 
и быть избранным.

Право голоса
Место для проведения пленар-
ного заседания было выбрано 
неслучайно. В главном зале Тав-
рического дворца в  1906  году 
собралась первая Государствен-
ная дума Российской империи. 
Тогда-то и  были заложены тра-
диции народовластия, дух кото-
рых жив и по сей день.

Почётными гостями конфе-
ренции стали Председатель ЦИК 
Российской Федерации Элла 
Памфилова, Председатель ЦИК 
Республики Беларусь Игорь Кар-
пенко, Полномочный предста-
витель Президента Российской 
Федерации в  Северо-Западном 

федеральном округе Александр 
Гуцан, губернатор Ленинград-
ской области Александр Дроз-
денко и губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов.

— За 30  лет работы нынеш-
ней избирательной системы 
проделана колоссальная ра-
бота, —  подчеркнул Александр 
Дрозденко. —  Система совершен-
ствуется, идёт постоянное обуче-
ние специалистов, используются 
новые технологические решения, 
цифровые сервисы, развивается 
система видеонаблюдения. Это 
позволяет делать выборы откры-
тыми, честными и  конкурентны-
ми. От профессионализма и еже-
дневной работы сотрудников 
избиркомов зависит стабильное 
демократическое развитие на-
шего государства!

Элла Памфилова начала вы-
ступление с  минуты молчания 
в память о военнослужащих, по-
гибших в зоне СВО.

— Нельзя оторвать новей-
шую историю от её корней. Даже 
спустя тысячу лет. России всегда 
нужен был сильный лидер: будь 
то царь, князь или император, —  
подчеркнула глава ЦИКа.

Она напомнила, что и  пре-
жде, и  в  наше время внешняя 
угроза является одной из глав-
ных для суверенной российской 
демократии.

— Попытки сорвать предсто-
ящие выборы президента Рос-
сии не помешают нам прове-
сти избирательную кампанию 
на достойном уровне. Я  увере-
на, что такие попытки будут. Но 
мы справимся. В  ответ мы бу-
дем бить наотмашь! Потому что 
мы сильные, крепкие и уверены 
в своей правоте, —  заявила Элла 
Александровна.

В такой ситуации важно ра-
ботать слаженно: как на феде-
ральном, так и на региональном 
уровне. Залогом успеха дол-
жен стать своевременный об-
мен опытом между участниками 
процесса и  внедрение совре-
менных технологий на местах.

— У нас в  Тихвинском рай-
оне запланировала большая 
разъяснительная кампания сре-
ди жителей. Будем ходить по до-
мам и лично рассказывать людям 
о  новых технологиях, особен-
ностях проведения голосова-
ния, —  рассказывает Ольга Белых, 
председатель участковой избира-
тельной комиссии 847 Тихвинско-
го района. —  На нашем участке 
в основном живут пожилые люди, 
но и  они активно интересуются 
современными технологиями, за-
дают актуальные вопросы.

На своём примере
Для всех участников конферен-
ции прямо в  Таврическом двор-
це прошли свои «выборы в  ми-
ниатюре». Эксперты и чиновники 
смогли проголосовать за одну из 
туристических достопримеча-
тельностей Северо-Запада. В спи-
ске проекта «Серебряное ожере-
лье России» значились Ансамбль 
Ферапонтова монастыря Воло-
годской области, заповедник 
«Ненецкий», Куршская коса в  Ка-
лининградской области или при-
родный парк «Териберка» в Мур-
манской, плато «Маньпупунер» 
в  Республике Коми или Новго-
родский музей-заповедник. Каж-
дый из регионов предложил 
свою уникальную «жемчужину».

Губернатор Ленинградской об-
ласти также сделал выбор: Алек-
сандр Дрозденко опустил листок 
с  галочкой в  современный ком-
плекс обработки избирательных 
бюллетеней.

— Я проголосовал за нашего 
соседа и товарища, за Санкт-Пе-
тербург. Выбрал для посещения 
Петропавловскую крепость, —  
признался Александр Юрьевич.

— А гостям нашего региона 
я  бы советовал посетить памят-
ники Старой Ладоги. Староладож-
ская крепость принимала леген-
дарных князей Рюрика и  Олега, 
это поселение стало местом, где 
освещал свой меч великий пол-
ководец Александр Невский.

Завершилось мероприятие 
осмотром тематической вы-
ставки в  холле Таврического 
дворца. На ней было представ-
лено выборное оборудование 
времен Советского Союза и  со-
временной России. Целая гале-
рея ящиков для бюллетеней: от 
деревянного «скворечника» из 
60-х до современных прозрач-
ных пластиковых контейнеров. 
На стендах по соседству висели 
агитационные плакаты времён 
СССР, исторические документы 
начала и середины XX века.

Моё внимание привлекли 
детские рисунки, на которых 
школьники со всей страны изо-
бразили процесс выборов. Юр-
та с оленями, танцующие звери 
с  бюллетенями в  лапах, народ-
ные гуляния с песнями под гар-
монь. «Люди празднуют с утра! 
Все на выборы! Ура!», —  написа-
ла на картине девочка из Вели-
кого Новгорода.

Таким видит право на вы-
бор подрастающее поколение. 
И взрослым нужно сделать всё, 
чтобы со временем это чувство 
не сменилось на скепсис и  тот 
самый правовой нигилизм.

АВТОР АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК, 

ПРЕСС-СЛУЖБА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////РЕПОРТАЖ

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА РОССИИ ОТМЕЧАЕТ 30-ЛЕТИЕ

ВАЖЕН КАЖДЫЙ ГОЛОС

Элла Памфилова пообещала загадать желание между  
Александром Дрозденко и Александром Бегловым

Александр Павлов, член 
молодёжной избирательной 
комиссии Ленобласти
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Высоких наград удостоены 
профессора Ленинградского 
государственного университета 
им. А. С. Пушкина Валентина 
Веременко, Елена Гаджиева 
и Вадим Левашко. Мы поговорили 
с награждёнными об их работе 
и жизненных принципах.

Валентина Веременко,  
зав. кафедрой истории России 
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Эта награда для меня —  
возможность оглянуться назад 
и подумать обо всём, что сделано, 
и о том, что ещё не удалось реа-
лизовать. Я испытываю огромную 
благодарность к  своей стране 
и любимой Ленинградской обла-
сти, а также желание продолжать 
работать на благо Родины.

Мой главный принцип —  «До-
рогу осилит идущий». Я  всегда 
хотела быть профессионалом 
своего дела. При этом —  ни в ко-
ем случае не отказываться от ин-
тересов семьи, быть заботливой 
матерью. Никогда не соглашусь 
с идеей «жить на работе»: она ли-
шает человека возможности уде-
лять время семье и родным, от-
нимает у него половину счастья!

На рабочем месте я  прежде 
всего —  учитель. Мы не только 
обучаем будущих историков, но 
и  пытаемся воспитать патриотов 
нашей Родины, способных честно, 
на основе источников, рассказы-
вать о жизни страны, что особенно 
важно в наше время. Как учёный 
я занимаюсь историей повседнев-
ной жизни, историей семьи и дет-
ства, гендерной историей, являюсь 
автором более 200 научных работ. 
Наконец, в  качестве администра-
тора руковожу кафедрой истории 
России. Каждое из этих направле-
ний является для меня важным. Ну 
а главной гордостью считаю своих 
учеников, которые служат Родине 
на разных поприщах, а наиболее 
близкие, став моей командой, обя-
зательно продолжат все мои начи-
нания в будущем.

Елена Гаджиева,  
декан факультета естествоз-
нания, географии и туризма 
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Очень важно, что в  это 
сложное время на государ-
ственном уровне уделяется 
внимание вкладу работников 
высшей школы в  воспитание 
молодёжи. Это мотивирует ра-
ботать с ещё большей отдачей.

В нашей области сформиро-
вана уникальная образователь-
ная система, которая даёт воз-
можность любому её жителю 
освоить все уровни образова-
ния от дошкольного до высшего 
и получить учёную степень кан-
дидата, доктора наук. Счастли-
ва, что имею к этому непосред-
ственное отношение и  вношу 
свой вклад в развитие региона.

За 20  лет в  ЛГУ им. Пушкина 
я прошла путь от доцента до за-
ведующего кафедрой и  декана 
факультета. Провожу учебные за-
нятия и практики, руковожу кур-
совыми и выпускными работами, 
осуществляю воспитательную 

работу. Участвую в  научно-ис-
следовательской деятельности. 
Как руководитель разрабаты-
ваю стратегию развития кафедры 
и  факультета, укрепляю взаимо-
действие с работодателями.

Главное в нашей работе —  лю-
ди! Поэтому мы уделяем большое 
внимание условиям для успеш-
ного освоения студентами обра-
зовательных программ, а  также 
их личностного роста. Не менее 
важным считаю повышение про-
фессионального уровня как сво-
его собственного, так и  коллег. 
По моему мнению, профессиона-
лом можно назвать специалиста, 
компетенции которого сочета-
ются с высокими морально-нрав-
ственными принципами, а также 
с  высокой мотивацией, критиче-
ским мышлением, способностью 
обучаться новому и успешно вза-
имодействовать с людьми.

Вадим Левашко,  
декан факультета истории 
и социальных наук  
ЛГУ им. А. С. Пушкина:

— Я получил подтвержде-
ние того, что в своей жизни сде-
лал что-то правильное, нужное 
для наших граждан и  родной 
страны.

Важнее всего для меня —  
правда. Правда в  общении 
с  коллегами, в  научной работе, 
в  моих книгах и  статьях, в  обу-
чении студентов. Ещё один мой 
рабочий принцип —  «не навре-
ди». В  труде педагога он не ме-
нее важен, чем в работе врача! 
Кроме того, я уверен, что нель-
зя быть историком, не ощущая 
своей сопричастности к  боль-
шой и  малой Родине, к  наше-
му замечательному региону, ко 
всей нашей стране.

За что я  ценю свою работу 
в ЛГУ им. А. С. Пушкина? Во-пер-
вых, за возможность общения 
с молодёжью. Меня всегда удив-
ляют те, кто безоглядно ругает 
сегодняшних молодых людей! 
На самом деле нам на смену 
идёт замечательное поколение. 
Наша задача —  помочь ребятам 
раскрыться в их лучших прояв-
лениях и  способностях. Это ра-
достное и благодарное занятие. 
Во-вторых, для меня важна воз-
можность приобщится к удиви-
тельному миру науки, наблю-
дать за трудом моих уважаемых 
коллег. За это я  и  люблю свою 
работу!

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА 
ЛГУ ИМ. А. С. ПУШКИНА

В этом году своё 30-летие 
отмечает Избирательная 
комиссия Ленинградской области. 
О прошлом, настоящем и будущем 
организации мы поговорили 
с председателем Леноблизбиркома 
Михаилом Лебединским.

— Михаил Евгеньевич, с чего 
начиналась история Избира-
тельной комиссии Ленинград-
ской области?

— Всё началось в 1993-м го-
ду, в преддверии всенародного 
голосования по проекту новой 
Конституции. Этот период мы 
считаем отправной точкой для 
современной российской изби-
рательной системы, в  том чис-
ле —  в нашем регионе.

За тридцать лет в  Ленинград-
ской области было организовано 
более 1 300 избирательных кам-
паний. Можно с  уверенностью 
сказать, что за это время Изби-
рательная комиссия Ленинград-
ской области снискала уважение 
и авторитет своей слаженной де-
ятельностью по организации под-
готовки и  проведения выборов. 
Мы научились конструктивно вза-
имодействовать с другими участ-
никами избирательного процесса, 
добиваться высоких и  стабиль-
ных результатов. Ведём активную 
работу по внедрению современ-
ных технологий в избирательный 
процесс, занимаемся повышени-
ем правовой культуры молодёжи 
и будущих избирателей.

— Как устроена система из-
бирательных комиссий Леноб-
ласти?

— Она состоит из 1005 участко-
вых избирательных комиссий, 18 
территориальных избирательных 

комиссий муниципальных райо-
нов, городского округа, Избира-
тельной комиссии Ленинградской 
области. Всего в работе задейство-
ваны более 9 тысяч человек.

— Какой он —  сотрудник 
избиркома нашего времени?

— Проведение выборов лю-
бого уровня —  очень сложный 
и  ответственный процесс. Вы-
боры невозможно организовать 
на высоком уровне без глубоких 
знаний избирательного законо-
дательства, без жизненного опы-
та и  мудрости, без принципи-
альности и  твёрдости духа, без 

умения выстраивать доброжела-
тельные отношения с  окружаю-
щими. Убеждён, что всеми этими 
качествами обладают члены из-
бирательных комиссий Ленобла-
сти. К слову, 85% из них —  женщи-
ны. Это преданные своему делу 
профессионалы, которые внесли 
и продолжают вносить непосред-
ственный вклад в развитие отече-
ственной избирательной системы.

— Над чем вы работаете 
сейчас —  в том числе в проме-
жутках между выборами?

— Межвыборный период для 
нас не менее напряжённый, чем 

работа в ходе избирательных кам-
паний. Например, за последние 
6  лет нами подготовлено более 
20 законопроектов об изменени-
ях избирательного законодатель-
ства. Все они были поддержаны 
областным парламентом.

Ведётся активная работа по 
повышению правовой культуры 
молодёжи, по воспитанию граж-
данской ответственности мо-
лодых и  будущих избирателей. 
Успешно осуществляется про-
фильный проект с  Музеем по-
литической истории России, 
расширяется круг участников 
регионального Фестиваля мо-
лодых избирателей, укрепляет-
ся традиция участия волонтёров 
в  помощи пожилым и  маломо-
бильным избирателям при го-
лосовании. Ведёт просветитель-
скую работу среди сверстников 
Молодежная избирательная ко-
миссия Ленинград-
ской области.

Также в  межвы-
борный период мы 
занимаемся профес-
сиональной подго-
товкой членов участ-
ковых избирательных 
комиссий, развива-
ем международное 
и  межрегиональное 
сотрудничество, при-
нимаем участие в  на-
блюдении за выбора-
ми в государствах СНГ.

— Как меняют 
избирательный процесс вы-
сокие технологии?

— В последние годы в изби-
рательной системе нашей стра-
ны произошел «цифровой ры-
вок». Привычным стандартом 

стал механизм «Мобильный из-
биратель», предоставляющий 
возможность проголосовать по 
месту нахождения, а  не по ме-
сту регистрации. Востребованы 
внедрённые ЦИК России цифро-
вые сервисы. Широко исполь-
зуются возможности портала 
«Госуслуги». Выборы не пред-
ставить без QR-кодирования 
протоколов, видеонаблюдения 
и технических средств подсчёта 
голосов. Постепенно внедряет-
ся дистанционное электронное 
голосование. Все эти меры на-
правлены на обеспечение удоб-
ства избирателей, повышение 
их электоральной активности.

— А насколько избира-
тельная система защищена от 
внешнего вмешательства?

— Мы прекрасно осознаём, 
что предстоящие выборы Прези-
дента будут максимально исполь-

зованы для давления 
на нашу избиратель-
ную систему. Могу 
с  полной ответствен-
ностью сказать, что 
безопасность россий-
ских выборов находит-
ся на достаточно вы-
соком уровне. И  для 
нас как для организа-
торов выборного про-
цесса обеспечение 
электорального суве-
ренитета сегодня —  
национальная страте-
гическая задача, наша 

«электоральная линия фронта», 
как точно подметила глава ЦИК 
России Элла Памфилова.

БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ АСТАПЧИК
ФОТО: ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ЛО

КАК МЕНЯЛАСЬ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ СИСТЕМА ЛЕНОБЛАСТИ

СОТРУДНИКИ ЛГУ ИМ. ПУШКИНА НАГРАЖДЕНЫ МЕДАЛЬЮ 
ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ

30 ЛЕТ ДЕМОКРАТИИ

КОМАНДА ЗНАНИЙ

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

1,3
организовала 
и провела 
Избирательная 
комиссия Ленобласти 
за прошедшие 30 лет

более

ТЫС. 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
КАМПАНИЙ
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КУЛЬТУРНЫЙ  ПЛАСТ

И нет ничего удивительного, что 
на праздничную игру, как раз 25-летию 
и посвященную, был аншлаг, даже бо-
лее того —  и те, кто застал первые игры 
команды «Оба-на», и нынешние школь-
ники и студенты прорывались в боль-
шой зал Дворца культуры «Строитель» 
всеми возможными и невозможными 

способами. Впору было устраивать 
трансляцию в фойе.

За четверть века в городских чем-
пионатах КВН участвовали все шко-
лы, Политехнический колледж, все 
филиалы высших учебных заведений, 
которые есть или были в нашем городе. 
Проводились турниры для работаю-

щей молодежи —  команды выставляли 
ЛАЭС и НИТИ, «Титан» и ГОИ, равно 
как и предприятия, которые за это вре-
мя успели исчезнуть. Были и сборные 
команды предпринимателей… Словом, 
в городе этой игре оказались покорны 
и все возрасты, и все профессии. Всего 
же игр было 121, участвовали в них 
более трех тысяч человек.

Традицией стала игра поколений. 
В этот раз на сцену вышли команда 
«Оба-на и компания» и «Молодая 
гвардия». После двухлетнего пере-
рыва, вызванного эпидемической 
ситуацией.

Как известно, совместить несо-
вместимое трудно. А что может быть 
более несовместимого, чем чувство 
юмора у людей разных поколений? 
Шутки молодежи не всегда понятны 
людям «элегантного» и даже еще не 
совсем такого возраста. Молодым же 
юмор старших порой кажется слишком 
пресным.

В пятничный вечер праздничной 
игры эту несовместимость удалось пре-
одолеть. Зал хохотал с первой минуты 
до последней, а в конце приветствовал 
участников стоя. Как рассказал один 
из самых опытных участников игры 
Михаил Воронкин, он в этот вечер ис-
пытывал те же чувства, что и четверть 
века назад, когда впервые вышел на «ка-
вээновскую» сцену. То же волнение, то 
же желание показать все возможности.

А для молодых участников ны-
нешней игре предшествовала огромная 
работа. Определяли темы, наиболее 
актуальные для города и людей разных 

поколений. Сочиняли шутки, ставили 
миниатюры, репетировали.

Конкурсов было три. Разминка, 
домашнее задание и ответы на во-
просы (естественно, порой очень не-
ожиданные). И все было ярко, весело 
и остроумно. Прошлись и по городским 
темам —  вообще-то КВН создан не для 
того, чтобы кого-то обидеть, а вот по-
смеяться над ситуацией и над собой 
очень даже можно, это всегда способ-
ствует и взаимопониманию, и скорей-
шему решению острых вопросов.

Вспомнили в этот вечер и тех, кто 
сыграл большую роль в становлении со-
сновоборского КВН: Михаила Лядова, 
Дмитрия Евсеева, Александра Кири-
ленко и, увы, не только их…

Время идет. Город меняется. Ме-
няются люди, шутки, песни. Неизмен-
на —  общность, которая одна только 
и делает случайное поселение городом. 
Общность, которая существует для 
того, чтобы вместе посмеяться, погру-
стить и сделать что-нибудь интересное 
и важное.

Да, но кто же выиграл? Почти на 
протяжении всей игры команды шли 
вровень и получали заслуженно высо-
кие оценки. Лишь в самом конце «Мо-
лодой гвардии» не хватило буквально 
двух десятых. Так что с минимальным 
перевесом выиграла «Оба-на».

Накануне игры прошел слух, что 
КВН в Сосновом Бору заканчивается. 
Но вышла маленькая неувязочка —  
«Молодая гвардия» бросила вызов на 
игру-реванш.

Анастасия СЕМЕНОВА

В «Гармонии» фотоклуб 
работает уже пятнадцать лет. 
Начиналось же все в Интерне-
те —  было когда-то такое уни-
кальное явление, как городская 
телеконференция —  на самой 
заре «всемирной паутины», 
когда в подавляющем боль-
шинстве люди и знать не знали, 
что такое компьютер и зачем 
он нужен. Своего рода город-
ская локальная сеть, а в кон-
ференции было несколько 
разделов —  тут тебе и бурные 
политические баталии, и об-
суждение стихов, и живопись, 
и раздел «купи-продай». Да 
все, что угодно —  то есть то, что 
волновало тогда жителей го-
рода, которые сумели оценить 
современные коммуникацион-
ные технологии раньше других.

Это уже потом благода-
ря Интернету стали издавать 
книги, устраивать онлайн-

концерты и делать много-
много всего. А тогда —  люди, 
которые только что обзавелись 
цифровыми фотоаппаратами 
и сканерами для оцифровки 
фотографий пленочных, про-
сто выставляли свои работы, 
обсуждали… Однажды решили 
познакомиться, затем —  устро-
ить первую выставку, и в конце 
концов объединились в клуб. 
Центр «Гармония» охотно их 
приютил и даже несколько лет 
назад приобрел выставочное 
оборудование для галереи —  
своего рода домашней площад-
ки фотоклуба.

Павел Меденников, один 
из организаторов нынешней 
выставки, говорит, что клубу 
повезло. Естественно, участни-
ки клуба общаются с «братьями 
по разуму» из других городов 
и даже стран, и почти везде 
одна и та же проблема —  при-

ходится искать площадку под 
каждую выставку, а это —  лиш-
ние хлопоты и время, кото-
рое можно потратить на что-
нибудь более интересное.

Заместитель директора 
«Гармонии» по культурно-мас-
совой работе Надежда Выбор-
нова считает, что и «Гармонии» 
повезло с клубом. Интересные 
выставки —  каждый месяц, их 
темы —  самые разные.

Эта выставка отличается 
от других тем, что каждый 
фотограф сам решает, что хочет 
на ней видеть. Разумеется, ра-
боты должны быть качествен-

ными, но с этим у фотоклуба 
проблем нет. Каждый вторник 
они собираются, показывают 
друг другу снимки, обсуждают, 
учатся друг у друга и у профес-
сионалов из других городов. 
Ограничения —  по количеству 
(в этом году каждый из сорока 
участников представлял две 
работы) и по времени —  сни-
мок, который прежде нигде не 
выставлялся, должен быть сде-
лан в этом году. А вот тематика 
может быть любой.

Ольга  Крицак любит 
путешествовать, постоянно 
куда-нибудь ездит именно за 

тем, чтобы увидеть красивые 
места, поймать необычные 
виды и свет, а потом обо всем 
этом рассказать. Яне Сур-
гутской нравится снимать 
семьи, особенно детей. Ни-
колай Кувшинов —  большой 
любитель походов, Лилия 
Зинченко —  известный ма-
стер портрета, тему Игоря 
Праченко можно охаракте-
ризовать как «неизвестное об 
известном» —  он умудряется 
снять даже хорошо знакомый 
объект в каком-нибудь таком 
ракурсе, который не увидит 
больше никто.

Не забывают участни-
ки клуба и тех сосновобор-
ских фотографов, которых 
уже в этом мире нет. То есть 
нет физически, но остался их 
взгляд на мир. И за это боль-
шой спасибо родственникам 
Евгения Аккуратова и Андрея 
Баранчикова. Передали в клуб 
архивы, а там —  настоящие со-
кровища, которыми мастера 
не успели поделиться. Но их 
неизвестные работы зрители 
обязательно увидят. И на этой 
выставке, и на следующих, 
и в фотоальбомах и календа-
рях, которые клуб периодиче-
ски издает.

Нынешняя выставка будет 
работать до конца декабря. 
Посмотреть ее можно в часы 
работы «Гармонии» —  то есть 
каждый день, с утра до вечера.

Марина ПЕТРОВА

МЫ НАЧИНАЕМ КВН…

Эти известные всей стране позывные впервые прозвучали 
в Сосновом Бору ровно 25 лет назад. Нет, конечно, «весе-
лые и находчивые» были у нас и в 60-е, но потом, когда 
КВН исчез с центральных телеканалов, как-то все само 
собой прекратилось и на местах. А тогда, в 1998 году, воз-
обновилось на совершенно новом уровне. И сразу завоевал 
большую популярность.

ФОТОСБОРНИК‑2023В конце года принято 
подводить итоги. 

Все делают это по-своему. 
К примеру, клуб «Фото.sbor» 

каждый год устраивает 
коллективную выставку, которая 

так и называется —  «SBOR.НИК». 
Открыли её на прошлой неделе, 

а работать она будет до конца года, 
как всегда, в Центре развития 

личности «Гармония».

Павел Меденников
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ТАК  БЫЛО

И все это стало настолько привычным, 
что даже как-то странно себе представить, 
что когда-то было иначе. Что ж, давайте про-
катимся на нашей машине времени на полвека 
назад, по пути заглянем в более ранние вре-
мена, и посмотрим, как там и что.

ЕЛКА НА ДОРОГЕ
Елка стала настолько обычным новогод-

ним атрибутом, что зимних праздников мы без 
нее даже не представляем. В Сосновом Бору 
Нового года без елки никогда и не было —  по-
селок появился на карте в 50-е, когда новогод-
ние праздники отмечались везде, елки стояли 
тоже везде, а где елок не было —  их заменяли 
сосны, пихты и вообще любые хвойные дере-
вья, вплоть до можжевельника.

Однако новогодние елки в наших краях 
были не всегда. И если бы вы проехали по 
зимней дороге вдоль залива лет эдак две-
сти назад и увидели у какого-то дома елку, 
о празднике вы бы сроду и не подумали. Вы 
бы точно знали, что это —  самое подходящее 
место для того, чтобы согреться, и отнюдь не 
только чаем, но и чем-нибудь покрепче. Елки 
ставили около питейных заведений, а таковых 
на пути из Ораниенбаума в Копорье было не-
сколько —  в Пениках, Лебяжьем, Керново…

Рождественские елки в домах первыми 
стали ставить немцы, в том числе те, что 
жили в окрестностях Петербурга. Немецкие 
колонии были в Стрельне —  там сохранились 
даже старые названия Верхняя, Средняя 
и Нижняя колонии. Кронштадтская колония —  
тоже изначально немецкое поселение, равно 
как и несколько немецких колоний в районе 
Ямбурга-Кингисеппа или Немецкая слобода 
в Мартышкино.

В России обычай наряжать новогоднюю 
ель приняли не сразу, и если бы даже в начале 
двадцатого столетия вы привели, скажем, 
ребенка с городской окраины во дворец на рож-
дественский праздник —  он бы не сразу понял, 
что там происходит. Такие случаи в Петербурге 
бывали, хотя в особняках петербургской знати 
«домашние» елки стали ставить еще в середи-
не XIX века. И, кстати, не только натуральные, 
но и искусственные —  столичные ювелиры 
работали, не покладая рук. Натуральные елки 
украшали в основном съедобными игрушка-
ми —  яблоками, конфетами, орехами в фольге. 
Кстати, елочные шарики появились тоже не 
просто так. В один неприятный год в Тюрингии 
случился неурожай яблок. Поэтому стеклодувы, 
которых в тех краях было немало, нашли выход 
из положения —  выдули искусственные… кото-
рые оказались даже дороже настоящих (яблоки 
в те времена считались изысканным десертом, 
в России продавались десятками и стоили 
недешево. Были и сюжетные игрушки —  звез-
дочки, ангелы и тому подобное, праздник-то 
изначально считался религиозным.

И поначалу все висящее на елке счита-
лось подарком. Причем даритель был совер-

шенно конкретный —  никаких сказочных су-
ществ тогда еще на этот случай не придумали.

ХВОЙНОЕ ДЕРЕВО 
В ХВОЙНОМ ГОРОДЕ
Самых драматичных эпизодов истории 

новогодней елки Сосновый Бор не застал. 
В 50-е годы елки уже ставили везде —  в до-
мах, в школах и садиках, просто на улице. 
Как правило, настоящие —  искусственную 
было достать намного труднее. И игрушки 
были другими —  никаких ангелов на елках, 
разумеется, в светской стране тогда не 
было. Вифлеемская звезда превратилась 
уже в кремлевскую, а потом и в шпиль (и мы 
сейчас даже не задумываемся, откуда тот 
шпиль появился).

Подготовку новогоднего стола тогда 
начинали загодя. Да в общем она и не конча-
лась. Летом —  солили грибы, варили варенье, 
вялили рыбу, благо всего этого в наших лесах 
и реках было предостаточно. Затем —  за-
пасали, что попадется. Конфеты, консервы, 
хорошие вина. Даже в начале 60-х, когда про-
дуктовые магазины не пустовали, от запасов 
не отказывались.

А вот игрушки можно было купить далеко 
не всегда и не везде. Новогодняя торговля 
начиналась обычно в декабре и в строго 
определенных точках. В Сосновом Бору 
простенькие игрушки можно было купить 
в промтоварном магазине на Временном по-
селке и в Устье в коопторге —  там торговали 
всем подряд, в том числе и мишурой. Потом 
центром новогодней торговли стал магазин 
«Таллин», открывшийся в 1975 году. Точнее, 
его игрушечный отдел, который располагался 
на первом этаже.

В 50-е, а особенно же в 60-е уже мало 
кто вешал на елку съедобные игрушки, раз-
ве что конфеты в блестящих обертках или 
мандарины —  это оставалось только как дань 
традиции. Очень популярными стали игрушки 
стеклянные. Производили их всего несколько 
фабрик, которые находились в Ленинграде, 
подмосковном Клину и некоторых других 
городах.

В 50-е годы стеклянных игрушек было 
мало. А вот ватные или бумажные, а также 
из пресс-папье и картона встречались по-
всеместно. Они стоили недорого, а в случае 
необходимости можно было сделать самим. 
И делали, благо вата в те годы дефицитом не 
была. Пропитывали ее клейстером, лепили то, 
что нужно, а потом раскрашивали обычными 
акварельными красками или чем придется.

Вообще от того, что висело на елке 
и лежало под ней, у современного инспекто-
ра Госпожнадзора волосы бы дыбом встали. 
Бумажные игрушки делали сами —  в ход шло 
все. Марля, вата, бумага… Из ваты —  «снег» 
под елкой и на ветках. Из марли —  платьица 
«снежинок» и прочих персонажей. Из бума-
ги —  все остальное.

Обычная цветная бумага, папиросная, 
фантики от конфет. Всю вторую четверть 
школьники делали на уроках труда украше-
ния —  гирлянды из колечек, фонарики, все-
возможные фигурки и флажки.

СИМВОЛ ВРЕМЕНИ
О, флажки! Поначалу-то, когда елки были 

уделом исключительно аристократов, у них 
была строго определенная дидактическая 
функция. На елку вешали веревку с флаж-
ками всех стран мира, чтобы дети это все 
запомнили. Но в 50-е это уже было просто 
украшением, без всякого глубокого смысла. 
А потом флажки и вовсе исчезли из обихода.

А стеклянные игрушки были самыми 
разными. И любой праздничный утренник 
в детском саду или в младших классах школы 
начинался с рассматривания елки —  детям 
показывали, что на ней висит. И по елочным 
игрушкам можно определить время, в ко-
торое они сделаны. Как после Октябрьской 
революции с елочных веток испарились 
ангелы, так в 60-е почти исчезли красноар-
мейцы и даже аэростаты, столь обычные для 
предвоенных праздников. Зато появились 
ракеты и космонавты —  понятно, почему. 
Спутник, бурное развитие космической от-
расли, первый полет человека… В общем, 
стеклянному космонавтику —  самое место 
на новогодней елке.

А кукуруза откуда взялась? В 60-е —  про-
сто обилие елочной кукурузы всех размеров 
и видов. И тут все объяснимо, потому что это 
была политика. Новое направление в сель-
ском хозяйстве. Кукурузу стали сажать даже 
в Сибири, и совсем не случайно тогдашнего 
руководителя государства в одном из анекдо-
тов обозвали «треплом кукурузным».

Но в основном все же сюжеты были 
традиционными. Зверушки, фрукты-овощи, 
шарики, сказочные персонажи, сосульки, 
фонарики, колокольчики, обязательные часы, 
на которых всегда —  двенадцать без пяти, как 
пелось в популярной песне того времени.

Как вспоминают обитатели Временного 
поселка, в 50-е ставили в основном маленькие 
елочки. А вот в первых многоэтажках стара-
лись выбрать дерево побольше —  условия 
позволяют, так почему бы и не отпраздновать 
как следует? Благо игрушек уже хватало.

Именно в это время елочные игрушки 
перестали уничтожать. До революции все было 
понятно: все, что на елке —  подарок, будь то сла-
дости или драгоценности. Никому бы в голову 
не пришло все это хранить. Хотя тюрингские 
«стеклянные яблоки» очень даже берегли, у кого 
они еще остались после всех бурных событий 
двадцатого столетия. Ведь когда они появились, 
один такой шарик стоил двадцать рублей —  при 
том, что за горшок каши с мясом в трактире 
следовало заплатить всего три копейки…Но 
это —  дела давно минувших дней.

В тридцатые же вешали в основном 
непрочные дешевые игрушки, которые к сле-
дующему году рисковали потерять свой вид. 
А вот стеклянные —  после праздника упако-
вывали в коробку или чемодан, проложив 
ватой, и в домах сосновобрских старожилов 
такие коробки хранятся до сих пор. Игрушки 
пятидесятилетней давности —  в основном со-
ветские, немецкие достать было очень трудно, 
а именно они считались самыми красивыми. 
Обилие немецких шариков и колокольчиков 
на прилавках возродилось в 90-е.

ЕЛКА ДЛЯ ВСЕХ
С первых дней существования Сосно-

вого Бора стали ставить и общую уличную 
елку. На самой большой площадке. Пона-
чалу —  возле клуба, где теперь теннисная 
школа. Чем украшали? Да тем же, чем и елку 
домашнюю —  во всяком случае, в первые 
годы. Игрушки для нее делал весь поселок. 
Даже гирлянду паял из подручных средств 
какой-нибудь народный умелец.

Кстати, о гирляндах. Первая появилась 
в Штатах в начале двадцатого века, но она 
была настолько дорогой, что широкого рас-
пространения не получила. А вот огоньки на 
елке —  были с того момента, когда их стали 
ставить в домах. Свечки, соединенные между 
собой пороховой нитью. Кто-нибудь из стар-
ших зажигал нижнюю свечку, а от нее уже 
загорались остальные. Это нашло отражение 
даже в стихах, непонятных современному 
ребенку —  «добежавший до верхушки самый 
смелый огонек». К слову, к этой теме неко-
торые наиболее отчаянные сосновоборцы 
вернулись уже в конце 80-х, когда елочные 
гирлянды вдруг стали дефицитом.

В 60-е —  гирлянды были. Их тоже хра-
нили, а перед каждым Новым годом приходи-
лось проверять —  лампочки были соединены 
последовательно, и если перегорала одна, 
гасли и остальные. Для уличных елок лампочки 
раскрашивали масляной краской, другой про-
сто не было.

Позже уличные елки ставили в самых раз-
ных местах. Возле кинотеатра «Современник» 
или рядом с рестораном «Дюны». Возле Дворца 
культуры «Строитель». Одно время главная го-
родская елка была на «Филатовой пустоши», где 
сейчас «Галактика». Всегда —  у «Ленинграда».

В 60–70 на уличные елки вешали и спе-
циальные игрушки —  выпускала их фабрика 
в Вологодской области. Они были большие, 
тяжелые и толстые —  делались из бутылочного 
стекла. Ассортимент был, прямо скажем, 
невелик. В основном шары и шишки. Да 
и цветовая гамма скудная. Это с лихвой ком-
пенсировалось многочисленными бумажными 
гирляндами —  они были разных размеров, 
и некоторые предназначались специально для 
больших уличных елок.

Новогоднее убранство городских улиц 
было довольно скромным. Ну разве что возле 
общей елки могли поставить пару дополни-
тельных прожекторов. С нынешним буйством 
огней не сравнить. А вот окна —  украшали 
многие. В основном вырезанными из бумаги 
снежинками, гирляндами, если у кого ока-
зывалась лишняя, дождиком, бумажными 
фигурками или рисунками на стекле. Не улица, 
а картинная галерея.

Время идет, а вместе с ним уходят в про-
шлое и старые елочные игрушки, и прежние 
обычаи. А вот Новый год остается любимым 
и радостным праздником, сулящим новые 
надежды и новые планы. Вне зависимости от 
того, что висит на елке.

Мария БОРИСЕНКО

НОВЫЙ ГОД 
В СТИЛЕ РЕТРО

Сосновый Бор готовится к праздникам. Бродить по вечернему го-
роду —  одно удовольствие. Елки, светящиеся скульптуры, красиво 
оформленные фонарные столбы… В магазинах полным-полно 
игрушек, предновогодняя торговля идет уже больше месяца, хотя 
новогодние украшения можно, если очень захочется, купить даже 
летом. Покупатели не слишком спешат затариться продуктами 
и напитками —  зачем, если это можно сделать в последние денеч-
ки, а то и вовсе заказать готовые блюда прямо к столу?

Изображение от wirestock  на Freepik
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ДЮСШ

МАЛАХИТ

С 20 по 30 ноября воспи-
танники ДЮСШ принимали 
участие в Первенстве Севе-
ро-Западного федерального 
округа по шахматам среди 
юношей и девушек в Санкт-
Петербурге.

Были разыграны медали 
в трех дисциплинах: классике, 
рапиде и блицу. Лучшими из 
сосновоборских шахматистов 
стали: Мельничук Мирослав, 
занявший 2 место в классике, 
3 место в рапиде и 1 место 
в блице среди мальчиков до 
11 лет; Голубева Мария, за-
нявшая 4 место в классике, 
3 место в рапиде и 4 место 
в блице среди девушек до 
17 лет.

Мирослав и Мария вышли 
в финал России, который прой-
дет в Екатеринбурге в апреле 
2024 года. (Тренеры: Ждано-
вич Г. Г., Соколова Н. В., Чет-
верова Е. Л.)

С 21 по 27 ноября вос-
питанники ДЮСШ в составе 
сборной команды Ленин-
градской области принимали 
участие в Кубке России по 
восточному боевому едино-
борству «Сётокан» в г. Вид-
ное Московской области 
(турнир является отбороч-
ным на Чемпионат Мира 
в Японии 2024 года), в кото-
рых принимали участие око-
ло тысячи юных спортсменов 
из 36 регионов России. Наши 

учащиеся стали бронзовыми 
призерами:

— Тир Ева —  в дисциплине 
«кумите» (девочки 15 лет) и выпол-
нила первый спортивный разряд.

— Ильина Дарья —  в дис-
циплине «ката» (девочки 14 лет).

(Тренеры: Новикова И. Е., 
Тир С. Н.).

С 28 ноября; 1, 5, 8, 15 де-
кабря проводятся соревнова-
ния муниципального этапа по 
мини-футболу среди команд 
общеобразовательных органи-
заций Сосновоборского город-
ского округа (в рамках Обще-
российского проекта «Мини-
футбол в школу».

Соревнования проводятся 
на базе СОШ № 1 по расписанию.

2 декабря провели турнир 
по баскетболу, посвященный 
Дню Матери, в котором при-
няли участие юные спортсмены 
из Соснового Бора, Волосово 
и Великого Новгорода.

2 декабря воспитанники 
ДЮСШ принимали участие 
в традиционном турнире по 
дзюдо памяти Героя Советского 
Союза В. И. Вересова, который 
проходил в СКК «Малахит». 
Результаты:

Орлов Александр —  1 место.
Асильдаров Абдулла, 

Смирнов Даниил —  2 место.
Рябинкин Владимир —  3 

место.
(Тренер Чувилин В. А.)

2 декабря в Пскове про-
ходило Первенство Севе-
ро-Западного федерального 
округа России по рукопаш-
ному бою среди юношей и де-
вушек 12–17 лет, в котором 
в составе сборной команды 
Ленинградской области при-
нимали участие и наши уча-
щиеся. Сборная ЛО заняла 
первое общекомандное место. 
Бучнев Платон занял первое 
место, Прокофьев Кирилл —  3 
место.

(Тренеры Кузнецов И. В., 
Околот А. В.)

С 4 по 22 декабря в спор-
тивной школе проводится 
Зимнее первенство ДЮСШ 
по шахматам. Соревнования 
проводятся в клубе «Белая 
ладья» (проспект Героев, дом 
62) по рабочим дням по рас-
писанию.

7 декабря команды СОШ 
№ 3 и СОШ № 6 в рамках 59-й 
областной спартакиады школь-
ников по ОФП принимают 
участие в финале зоны области 
в г. Кириши.

3 декабря сосновоборская 
команда  каратистов  при-
няла участие в Чемпионате 
и  Первенстве  Ленинград-
ской области по Восточно-
му Боевому Единоборству, 
проходивших в г. Отрадное.

В соревнованиях участвовали 
команды из Санкт-Петербурга и горо-
дов Ленинградской области: Сосновый 
Бор, Волхов, Тосно, Вындин Остров, 
а также гости из Тверской области. 
Нашу команду представляли спор-
тсмены ДЮСШ в составе 10 человек.

Спортсмены из Соснового Бора 
несмотря на острую конкуренцию 
в очередной раз подтвердили, что 
являются равными среди лучших.

Золотые медали завоевали: 
Романова Олеся, Тир Ева.

Шустов Михаил стал чемпионом 
сразу в двух категориях «Кумите» 
и «Ката».

Серебро: Станев Ростислав, Ма-
лышева Ксюша, Янголенко Анатолий.

Бронзовые медали: Тищенко 
Иван, Красновский Роман, Мазманян 
Артур, Сычанов Савва.

Занятые призовые места в со-
ревнованиях такого уровня дают 

возможность присвоить нашим 
ребятам спортивные разряды по 
Восточному Боевому Единоборству 
Сетокан.

На открытии Чемпионата пре-
зидентом ВБЕ Ленинградской области 
Нечипоренко М. Ю. было вручено 

удостоверение и значок «Мастер 
спорта» по ВБЕ Сетокан спортсменке 
ДЮСШ —  Тир Яне Сергеевне, выпол-
нившей данную ступень на Чемпио-
нате России.

Спортсменов тренируют Тир 
Сергей и Новикова Ирина.

НАШИ КАРАТИСТЫ 
ПОДТВЕРЖДАЮТ 
ЗВАНИЕ СИЛЬНЕЙШИХ

2 декабря в СКК «Малахит» прошел 
традиционный турнир по дзюдо памяти 
Героя Советского Союза В. И. Вересова.

Места среди лучших спортсменов турнира распреде-
лились так:

«Золото»: Гаврилуца Вова, Шушков Даня, Кравец Дима;
«Серебро»: Пасочникова Зоя, Петров Костя, Велиев 

Сабир, Григорьев Саша;
«Бронза»: Николаев Степа, Кашфулисламов Леша, 

Копылов Прохор.
За лучшую технику был награжден Гаврилуца Вова.
Тренер Фролов А. А.

ДЗЮДО

Мастер спорта Тир Яна
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Рубрику ведет 
Надежда 
Полторацкая

1. Из-за длинного вегетацион-
ного периода сеять бегонию можно 
с конца декабря до начала марта. На-
пример, если посев был 10 января, то 
к 10–15 марта потребуется пикировка 
в отдельные ёмкости, а первые соцветия 
появятся только к 10–15 апреля.

2. Будьте внимательны! Недражиро-
ванные семена выглядят, как пылинки. 
Семена в гранулах часто обрабатывают 
от болезней или средством для усиле-
ния роста. Высыпьте их на чистый лист 
белой бумаги.

3. Подготовьте торфяные таблетки, 
залив их раствором фитоспорина (1 ст. 
л./1 л. воды) и циркона (3 капли/1 л. 
воды). После набухания таблеток по-
сейте семена, поддевая их зубочисткой, 
смоченной в воде. Раскладывайте по по-
верхности таблетки, слегка прижимая, 
но не утапливая. Накройте пленкой, 
либо поставьте в мини-парничок.

4. На одну таблетку можно посеять 
до 5 семян. Главное, чтобы семечко не 
упало в выемку в середине таблетки —  
тогда оно точно не прорастет!

5. Можно сеять и в специаль-
ный грунт для бегоний: увлажните 

и утрамбуйте, разложите семена, 
слегка прижимая зубочисткой, не 
заглубляя; контейнеры накройте 
пищевой пленкой. Периодически 
убирайте появляющийся конденсат 
с помощью губки.

6. Семена прорастают при опти-
мальной температуре 23–25 °C на 11-й 
день. Хотя, бывает и задержка до 21–23 
дней. Если и в этом случае семена не 
проросли, то уже не ждите, лучше по-
вторить посев.

После появления всходов умень-
шите t° до 18–20 °C.

7. Если сеяли в грунт, то пикиров-
ку рассады делают при 2–3 настоящих 
листиках. Первые бутоны появляются 
через 90–100 дней.

8. Бегонии любят яркий свет, но 
подальше от прямых солнечных лу-
чей. Цветок формируется при 12-ти 
часовом освещении. Поэтому зимние 
посевы обязательно досвечивают до 14 
ч. в сутки.

9. На протяжении всего периода 
роста поддерживается повышенная 
влажность путем туманообразного рас-
пыления воды. В то же время не допу-
скается переувлажнение почвы.

10. При высадке на постоянное ме-
сто используют такую схему: для горшка 
диаметром 11–13 см достаточно одного 
растение; для корзины и кашпо диаме-
тром 25 см. до трех-четырех. Ампельные 
бегонии не прищипывают, так как они 
имеют естественное ветвление.

Из огромного количества сортов огурцов, 
имеющих практическое применение, 
в основном используются сорта с пло-
дами вытянутой, цилиндрической или 
овально-цилиндрической формы.

Но встречаются также сорта с оваль-
ными, округлыми, яйцевидными плодами. 
Некоторые нетрадиционные формы огурца 
с некрупными шарообразными плодами 
встречаются в Гималаях.

Пожалуй, единственный сорт огурца 
с шаровидными плодами, который при-
жился в Европе —  это «CRYSTAL APPJE» 
(«Хрустальное яблоко»). Попав в Россию, 
этот сорт получил свое второе, народное, 
название —  «огурец-лимон» по поразитель-
ному внешнему сходству с плодами лимона. 
Сходство это чисто визуальное, и никакого 
отношения к лимону огурец, естественно, 
не имеет.

Огурец «Хрустальное яблоко» имеет 
мощное строение куста. Основной стебель 
немного толще, а лист крупнее, чем у многих 
традиционных сортов. Длина главного стебля 
может достигать 4–5 метров. Выращивать 
его можно как в теплице (на шпалерах), так 
и в стелющейся форме в открытом грунте, 
когда минует угроза заморозков. В теплице 
этот сорт следует высаживать редко (не бли-
же, чем на 1 м в строчке и 60 см между ряда-
ми), формировать в один стебель.

Огурец «Хрустальное яблоко» —  рас-
тение однодомное с мужскими и женскими 
цветками. Агротехника традиционна для 
огурцов: поддержание оптимального режима 
влажности почвы и воздуха. Этот сорт, по 
сравнению с известными сортами, устойчив 
к похолоданию и болезням. Зацветает на 35–
40-й день после всходов и проявляет себя как 

сорт среднего срока созревания. Урожайность 
этого достаточно устойчивого сорта —  8–10 кг 
удивительных плодов с одного растения за 
сезон, плодоношение продолжается до за-
морозков. Область применения традиционна 
для всех огурцов.

Плоды «огурца-лимона» по мере созре-
вания неоднократно меняют окраску. Мо-
лодые огурцы (зеленцы) —  изумрудно-свет-
ло-зеленые с нежной кожицей, приятным 
тонким ароматом, слабо опушенные (как 
персики). Затем плоды становятся белыми, 
а их вкус —  более насыщенным и аромат-
ным. По мере дальнейшего созревания цвет 
вновь меняется, становится ярко-желтым. 
На этой стадии плоды невероятно похожи 
на лимоны.

В любой стадии созревания плоды этого 
сорта очень сладкие, сочные. Это растение 
прекрасно растет на подоконнике зимой, 
выглядит очень декоративно и плодоносит.

Можно выращивать небольшие са-
латы, мелиссу, мангольд, амарант, щавель, 
базилик, рукколу, свеклу, мяту, горчицу, 
рукколу и прочие культуры.

Беби зелень отличается от микрозе-
лени тем, что она высевается чуть пореже 
и выращивается дней на 10 дольше. Хотя 
все же считается, что такая маленькая зе-
лень содержит намного больше полезных 
веществ, чем подросшая.

Именно сейчас, зимой, когда так не 
хватает витаминов в организме, можно 
посеять беби зелень, чтобы получить 
пользу и восполнить недостаток различных 
веществ.

Если семена культур крупные, их 
предварительно нужно залить водой на 
ночь. В качестве субстрата для выращи-
вания беби лифа нужно брать материал, 

который будет хорошо удерживать влагу. 
Можно использовать раскисленный торф, 
агровату, кокосовый субстрат. Субстрат 
аккуратно намачивается, после чего по 
нему равномерно раскладываются семена.

Сверху семена нужно еще увлажнить 
из пульверизатора. Можно поставить ем-
кости с посаженными семенами друг на 
друга, и семена будут прижиматься к суб-
страту. А сверху поставить утяжелитель. 
После посева емкости нужно на 4–5 дней 
убрать в теплое место. В дальнейшем ем-
кости желательно поставить под подсветку, 
чтобы быстрее получить ростки.

В емкость можно аккуратно наливать 
воду или подкормки, приподнимая кокосо-
вое волокно или агровату. Комнату нужно 
обязательно проветривать, чтобы была 
циркуляция воздуха.

КАК ВЫРАСТИТЬ 
БЕГОНИЮ ИЗ СЕМЯН

Причудливые каскады бе-
гоний с махровыми и полу-
махровыми цветками самой 
разнообразной окраски 
можно получить, выра-
щивая бегонию из семян. 
Бегонии —  восхитительное 
украшение балконов и ва-
зонов. Бегония из семян, 
хоть и не сложная, но до-
вольно кропотливая работа 
и пусть эти советы помогут 
вам с ней легко справиться!

Зимой часто покупают эк-
зотические плоды. Возникает 
соблазн посадить семечко или 
косточку экзота. Отлично всхо-
дят семена граната, авокадо, 
киви, маракуйи, манго, папайи, 
фейхоа, фиников и цитрусовых. 
Их промывают и сразу же вы-
саживают во влажный грунт 
под стекло или полиэтиленовый 
пакет. Оптимальная температура 
для прорастания +22–25 граду-
сов, она как раз такая на верхней 
полке подвесного шкафчика 
на кухне. Надо лишь вовремя 
выставить на свет горшок с про-
клюнувшимся ростком, посте-
лив под него пенопласт.

ОГУРЕЦ-ЛИМОН

ЧТО ТАКОЕ БЕБИ ЗЕЛЕНЬ?
По большому счету это новое название микрозелени, которую выра-
щивают на подоконнике. Беби лиф или беби зелень —  это молодень-
кие растения, которым не больше двух-трех недель. За это время 
успевает сформироваться небольшая розеточка с 2–3 листиками.
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ОБРАЗ  ЖИЗНИ  -  ЗДОРОВЫЙ !
Сегодня всё сложнее становится отличить достоверную информацию в области ЗОЖ и здорового 

питания от недостоверной. Интернет-пространство перенасыщено непроверенной информацией. 
В этом плане надёжным источником по здоровому питанию является сайт национального проекта 
здоровоепитание.рф.

Проект «Здоровое питание» реализует Роспотребнадзор в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации на период до 2024 года». Обеспечение населения безопасными и каче-
ственными продуктами — важнейшее направление государственной политики Российской Федерации 
и деятельности Роспотребнадзора.

На сайте здоровоепитание.рф представлена информация о последних научных достижениях о пи-
тании, даны рекомендации, подготовленные на основе научно-обоснованных данных и масштабных 
всероссийских исследований.

здоровоепитание.рф
rospotrebnadzor.ru

Здоровое питание осно-
вывается на принципах, от-
вечающих требованиям без-
опасности и созданию условий 
для физического и интеллек-
туального развития жизнедея-
тельности человека и будущих 
поколений. Направлено на 
снижение рисков формирова-
ния патологии желудочно-ки-
шечного тракта, эндокринной 
системы, снижение риска раз-
вития сердечно-сосудистой 
системы и избыточной массы 
тела.

Сегодня люди зачастую 
едят все, что им хочется, 
и в большом объеме. Изменить 
подход к выбору пищевых про-
дуктов, сбалансировать свое пи-
тание можно в любом возрасте.

С ЧЕГО НАЧАТЬ 
«ОЗДОРОВЛЕНИЕ» 
СВОЕГО РАЦИОНА
На первом месте в пира-

миде питания должны быть 
фрукты и овощи. Достаточно, 
если каждый день у вас в ра-
ционе будет овощной салат из 
помидоров, огурцов, зелени 
и как минимум два больших 
фрукта. Самый простой и до-
ступный вариант —  это два 
яблока. Но лучше, чтобы это 
было яблоко и другой фрукт, 
например апельсин. Но не ви-
ноград, потому что в нем много 
свободного сахара.

На втором месте в пирами-
де —  злаки. Это утренние каши 
и зерновой или даже обычный 
хлеб, но со сниженным со-
держанием соли. И наконец, 
бобовые. К сожалению, они не 
являются основным элемен-
том нашей гастрономической 
культуры. Гороховые и бобовые 
содержат большое количество 
растительного белка —  а это не-
обходимые аминокислоты. Ну 
и конечно, рыба. Ее желательно 
есть не менее двух раз в неделю. 
Предпочтительнее выбирать 
рыбу холодных морей.

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
СОКРАТИТЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ 
САХАРА И СОЛИ
ВОЗ установила следую-

щие безопасные нормы потре-
бления сахара и соли: 5 г и 7 г 
в день соответственно. 60% 
россиян, согласно эпидеми-
ологическим исследованиям 
Федеральной службы стати-
стики, потребляют почти в два 
раза больше соли —  11 г в день. 
И эта статистика без учета до-
полнительного досаливания, 
поэтому конечное превыше-
ние может быть значительно 
выше.

Однако досаливание —  
не единственный механизм 
избыточного потребления 
соли. Главная проблема —  
ч р езмерное  п отребление 
соленой и очень соленой 
пищи.  В первую очередь 
к о л б а с н ы х ,  х л е б о б у л о ч -
ных изделий, копченостей, 
консервов. ФИЦ питания 
выступил с  инициативой 
ограничить ряд небезопас-
ных для здоровья продуктов, 
включая консервы, колбасу, 
сыр,  хлеб и другие из-за 
повышенного содержания 
в них соли. Снижение по-
требления соли —  один из 
важнейших факторов про-
филактики и лечения арте-
риальной гипертонии.

В качестве альтернативы 
диетологи предлагают исполь-
зовать больше специй.

Золотым стандартом для 
профилактики заболеваний 
сердечно-сосудистой си-
стемы считается средизем-
номорская диета, где почти 
в каждое блюдо кладут лимон 
и пряные травы и минимум 
соли. Людям с заболевани-
ями сердечно-сосудистой 
системы и почек ВОЗ реко-
мендуют снизить количество 
соли до 3 г или вовсе от-
казаться от ее употребления 

в зависимости от тяжести 
заболевания. При соблюде-
нии низкосолевой или бес-
солевой диеты артериальное 
давление снижается.

От соли отказаться про-
ще, чем от сахара. Как сни-
зить его потребление? Как 
подсчитать, сколько сахара 
в сутки потребляет человек? 
Сахар содержится в очень 
многих промышленных про-
дуктах —  это и тот же мед, 
соки, сиропы, консерванты. 
Скрытый промышленный 
сахар просчитать непросто, но 
нужно хотя бы не добавлять 
сахар дополнительно —  на-
пример, перестать пить чай 
и кофе с сахаром. Желательно 
чтобы сахар, который вы по-
требляете, поступал только 
с фруктами. Этого будет впол-
не достаточно. Доля сахара 
и кондитерских изделий в ра-
ционе не должна превышать 
10%.

Сложным сейчас оста-
е т с я  в о п р о с ,  с в я з а н н ы й 
с добавлением в продукцию 

трансизомерных жирных 
кислот, потому что на этом 
о с н о в ы в а е т с я  п р о и з в о д -
ство, например, маргарина. 
А маргарин,  в  свою оче-
редь, —  основной продукт, 
который используется при 
изготовлении практически 
всех  продуктов,  где  есть 
трансизомеры.

ПРИНЦИПЫ 
ЗДОРОВОГО ПИТАНИЯ 
ЗАКЛАДЫВАЮТСЯ 
В СЕМЬЕ
Поэтому любому родите-

лю важно знать, как научить 
ребенка правильно питаться. 
Ведь в детстве развиваются 
вкусовые предпочтения ре-
бенка, он имитирует здоровое 
или нездоровое поведение 
своих родителей, бабушек 
и дедушек. Если ребенок при-
выкнет каждую трапезу на-
чинать с овощного салата, 
заправленного растительным 
маслом, уже в зрелом возрасте, 
когда он сам создаст семью, 
правильное питание войдет 
в привычку.

КАК ПОДОБРАТЬ ПИТАНИЕ 
ДЛЯ СЕБЯ
Для подбора оптимально-

го меню вы можете воспользо-
ваться бесплатным сервисом 
проекта «Здоровое питание» —  
это многофункциональная 
сервисная платформа, с по-
мощью которой каждый поль-
зователь сможет подобрать 
для себя программу питания 
в зависимости от задачи —  для 
снижения или удержания веса, 
для профилактики различных 
заболеваний.

Уже сейчас доступны око-
ло 50 программ питания, по-
степенно будут добавляться 
новые. Все они разработаны 
специалистами ФГБУН ФИЦ 
питания, биотехнологии и без-
опасности пищи и других науч-
ных центров. Также с помощью 
сервиса можно получить со-
веты по правильному питанию 
с учетом сезонности, рассчитать 
калорийность блюд, выбрать 
программу тренировок, задать 
вопросы экспертам и многое 
другое.

ЛЕГКО И ПРОСТО: 
ДЕЛАЕМ СВОЕ ПИТАНИЕ 
БОЛЕЕ ЗДОРОВЫМ

Правильное питание —  
одно из важных 
условий хорошего 
самочувствия 
и активности.
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Мы вспомним, как строился наш 
город, какие талантливые сосновобор-
цы трудились в нём, превращая город 
в жемчужину Северо-запада страны.

Самые яркие и памятные события 
в проекте «50 лет Сосновому Бору»: стро-

ительство Ленинградской АЭС и Петер-
бургской дамбы, интервью с руководи-
телями города и ведущих предприятий 
(в том числе с Семыкиным, Епериным, 
Василенко, Некрасовым, Стариковым), 
Карнавал детства 1989 года и акция по 

спасению Андерсенграда в 1993 году, 
15-летие пограничного отряда имени 
Андропова и 25-летие ГОИ, установка 
купола и креста на часовне св. Николая 
в 1995 году, бой за переправу на реке Во-
ронка в 2000-ом…

К ЮБИЛЕЮ РОДНОГО ГОРОДА

Смотрите выпуски:
- в эфире телеканала 

«ТЕРА-СТУДИЯ» каждый 
день в 19.15.

-  н а  с а й т е  w w w .
terastudio.com

- в группе «СТРК ТЕРА-
студия» vk.com/terastudio

- телеканал «ТЕРА-
СТУДИЯ» на youtube

На канале «ТЕРА -СТУ-
ДИЯ» смотрите передачи, 
посвященные 50-летию 
города Сосновый Бор.

На уникальных ви-
деокадрах архива «ТЕ-
РА-студии» и хрониках 
«Лентелефильма», начи-
ная с 1975 года, оживает 
история наших мест.

Город - это МЫ с ВАМИ!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ  РЕКЛАМА

р
е

к
л

а
м

а
р

е
к

л
а

м
а

р
е

к
л

а
м

а
р

е
к

л
а

м
а

ТОВАРЫ  И  УСЛУГИ

П Р О Д А М 

Продам дрова. Тел.: 8-950-015-00-45 (17)

К У П Л Ю 

Куплю радиодетали, измерительные приборы, 
генераторные лампы. Тел.: 8-916-739-44-34 (118)

Куплю оптом (50 р. за кг) отработанные 
аккумуляторы от 500 руб. Куплю макулатуру. 
Вывезу ненужный хлам из дома. Тел.: 8-950-
015-00-45 (16)

Куплю мотоцикл или мотороллер СССР: ИЖ, 
Ява, Чезет, Минск, Восход, Тула, Тулица, 
Муравей, Вятка и др., а также новые запчасти к 
ним. Тел.: 8-921-341-33-49 (018)

2-92-36    2-62-36

Здание городской 
администрации,

вход со стороны художественного музея

С у в е н и р н а я 
п р о д у к ц и я

магниты
брелоки

жетоны
футболки 

кружки
тарелки

www.terastudio.com

ИНФОРМАЦИЯ  ФНС

Ñ ÞÁÈËÅÅÌ!

Пелина Адика Федоровича
с 70-летием

Правление Сосновоборского отделения
Общероссийской общественной организации
Союз «Чернобыль» России поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!

 

УЗНАТЬ О ЗАДОЛЖЕННОСТИ  И ПОГАСИТЬ ЕЕ ПРОСТО: 

                                             

                                           УПРАВЛЕНИЕ  ФЕДЕРАЛЬНОЙ  НАЛОГОВОЙ  СЛУЖБЫ                            

                                           ПО  ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ  

                                            

                                           

                                  

Напоминаем, что предоставление в банк платежного распоряжения со 
статусом «02» вместо уведомления об исчисленных налогах возможно 
только до 31 декабря.
Уведомление подается только в отношении платежей с авансовой системой 

расчетов, по которым декларация приходит позже, чем срок уплаты налога (иму-
щественные налоги организации, страховые взносы, НДФЛ, УСНО, ЕСХН). 
Достаточно одного уведомления по всем авансам, причем можно оформить одно 
уведомление сразу на несколько периодов.

Формировать и отправлять уведомление удобнее через учетную (бухгалтерскую) 
систему или Личный кабинет налогоплательщика. При этом в случае отправки 
из Личного кабинета индивидуального предпринимателя пред-
усмотрена возможность использования неквалифицированной 
электронной подписи.

Подробнее ознакомиться с порядком, сроками представления 
уведомления, примерами его заполнения и другой полезной инфор-
мацией можно на официальном сайте ФНС России.

31 ДЕКАБРЯ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД,
СВЯЗАННЫЙ С ВВЕДЕНИЕМ ЕДИНОГО НАЛОГОВОГО СЧЕТА

В НОВЫЙ ГОД - БЕЗ ДОЛГОВ!

Достаточно ввести реквизиты бан-
ковской карты или воспользоваться 
сервисом одного из банков-партнёров 
ФНС России, в том числе по QR- или 
штрихкоду платежа, указанного в на-
логовом уведомлении. 

Кроме того, исполнить налоговое 
уведомление без комиссии можно в 
банке, на почте или в МФЦ, а также в 
кассах местных администраций.

Если гражданин, владеющий на-
логооблагаемыми недвижимостью или 
транспортом, не получил налоговое 
уведомление за 2022 год и при этом не 
имеет налоговых льгот, он может обра-
титься за ним в любой налоговый орган, 
уполномоченный МФЦ или направить 
соответствующее заявление через лич-
ный кабинет налогоплательщика или 
сервис «Обратиться в ФНС России».

Оплатить налоги можно с помощью сервиса «Уплата налогов и пошлин», 
в личном кабинете налогоплательщика, личном кабинете на ЕПГУ.
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ПРОКУРАТУРА  СООБЩАЕТ

РАЗВЛЕКАЙСЯ

Электронная регистрация 
сделок с недвижимостью

р е к л а м а

ПЕЧАТИ И ШТАМПЫ
2-92-36    2-62-36

р
е

к
л

а
м

а

ДАТА, ВРЕМЯ 
ПРОВЕДЕНИЯ

НАЗВАНИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ
ВОЗР. 
КАТ.

МАУК «ДК «Строитель»

07.12  19:30 Спектакль «Человек и кошки» театра «Городок»  ДК «Строитель» 12+

08.12  22:00 Вечер отдыха для взрослых «Кому за…» ДК «Строитель» 18+

09.12  12:00 Театр «Легенда». Волшебная сказка «Щелкунчик и 
тайна золотого ореха»

ДК «Строитель» 0+

09.12  18:00 Театр «Легенда». Спектакль «Я тебя никому не отдам» ДК «Строитель» 16+

10.12  15:00 Турнир клуба интеллектуальных игр «Что? Где? 
Когда?»

ДК «Строитель» 12+

10.12  16:00 Сольный концерт «Зима. Танцы. Мы» театра танца 
«Эвридика» и ДХС «Гном»

ДК «Строитель» 0+

СМБУК «ГТЦ «Волшебный Фонарь»

10.12  12:00 Спектакль по сказке О.Дриза «Шерстяной барашек» СМБУК «ГТЦ «Волшеб-
ный Фонарь»

3+

МАУК «ГКЦ «Арт-Карусель»

09.12  11.00 Концертная программа «День Героев» МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

12+

10.12  12.00 Концерт «Музыкальные страницы» МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

7+

10.12  12.00 Моно – спектакль Елены Шохиной 
«Судите нежно обо мне», театр «Городок»

МАУК «ГКЦ «Арт-
Карусель» диско зал

12+

СМБУК «ЦРЛ «Гармония»

декабрь Демонстрация   выставки 
«Sbor. ник» клуба «Фото. sbor»  

пр. Героев д.63а 6+

МБУК «Сосновоборский городской музей»

Постоянная 
экспозиция

Выставка «История окрестных деревень» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Комсомол города Сосновый Бор» к 
105-летию ВЛКСМ»

Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка «Пригороды Ленинграда во время Великой 
Отечественной войны»

Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

Постоянная 
экспозиция

Выставка под открытым небом «Новогодние картины» У часовни Николая 
Чудотворца, мемо-
риал «Защитникам 
Отечества»

6+

10.12  13.00 «История почты» + мастер-класс «Открытка» Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+

10.12  13.40 Программа из цикла «История одного экспоната» 
«Новогодняя открытка»

Музей, ул. Афанасье-
ва, д.50

5+
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По постановлению прокурора города 
Сосновый Бор за нарушение законодательства 
о противодействии коррупции 
индивидуальный предприниматель привлечен 
к административной ответственности.

В ходе проведенной проверки было установлено, что индивидуальный предпри-
ниматель заключил трудовой договор с работником, который ранее замещал долж-
ность судебного пристава-исполнителя Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Ленинградской области, о чем указанный работник не уведомил своего 
работодателя в нарушение требований закона.

В отношении индивидуального предпринимателя прокурором города возбуж-
дено дело об административном правонарушении по ст. 19.29 КоАП РФ (незаконное 
привлечение к трудовой деятельности бывшего государственного или муниципаль-
ного служащего).

Судьей мирового судебного участка вынесено постановление о признании 
индивидуального предпринимателя виновным в совершении административного 
правонарушения, назначено наказание в виде штрафа в размере 20 000 рублей.

ВОПРЕКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 
О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КОРРУПЦИИ…
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
Друзья, самые интересные 

и лучшие моменты сюжетов 
на нашем телеграмм канале 

« ТЕРА- ЛУЧШЕЕ»!
 Подписывайтесь на наш канал: 

https://t.me/TERa0025 
Выбирайте лучшее и делитесь с друзьями!

ЛЬГОТНЫЙ ПЕРИОД
Возможность беспроцентно пользо-

ваться деньгами —  самый весомый плюс 
кредитной карты. У всех кредитных карт 
установлен беспроцентный период, срок, 
в течение которого можно пользоваться 
деньгами банка бесплатно. В среднем 
он составляет 50–60 дней. Только по 
истечении этого срока, если заемщик не 
внесет средства на счет, за деньги при-
дётся платить проценты. Здесь важно 
обратить внимание на то, что проценты 
по кредитным картам в среднем выше 
процентов по обычным потребительским 
кредитам. Разница может достигать от 5 
до 15 процентных пунктов. Так что если 
погасить долг после окончания льготного 
периода, возможны большие переплаты 
по процентам. Но зато, если погашать за-
долженность вовремя, использовать кре-
дитный лимит можно многократно —  до 
срока окончания действия самой карты. 
Это также важное отличие кредитной 
карты от потребительского кредита, день-

ги которого можно использовать лишь 
один раз. И после возврата необходимо 
пройти процедуру оформления займа 
снова. При таких условиях держатель 
кредитки экономит время на рассмотре-
ние кредитных заявок и может получить 
средства в короткий срок. Кредитные 
карты банки выдают охотнее, чем по-
требительский кредит.

РЕЗЕРВНЫЙ КОШЕЛЕК
Кредитная карта —  удобный инстру-

мент, чтобы получить деньги, когда не 
дотянул до зарплаты или появились экс-
тренные расходы. С помощью кредитной 
карты можно оплачивать любые покупки 
и услуги. При этом нет необходимости 
отчитываться перед банком о целях ис-
пользования займа. Кроме того, кредитка 
удобнее других платежных инструментов 
в случаях, когда необходима временная 
заморозка средств на карте, например, 
при бронировании гостиниц, аренде 
автомобилей. Тогда лучше оформить 

платеж кредитной картой, чтобы не ли-
шать себя возможностью распоряжаться 
собственными деньгами на дебетовой 
карте и не отдавать наличные.

МОЖНО ЗАРАБОТАТЬ
Сейчас все банки предлагают по-

ощрения за пользования их банковскими 
картами. Эти поощрения можно разде-
лить на три вида:

• кэшбек —  возврат части налич-
ных средств, потраченных на товары или 
услуги;

• бонусы, которыми потом можно 
оплачивать покупки;

• скидки, которые можно полу-
чить от компаний —  партнеров банка. 
Часто скидки могут достигать 30%;

• начисление процента на оста-
ток;

• проценты на остаток —  неко-
торые банки предлагают такую опцию, 
если карта доходная, и на ней хранятся 
личные средства клиента. Однако нужно 
учитывать, что при наличии задолженно-
сти любое пополнение кредитки пойдет 
в счет оплаты долга.

УЛУЧШИТЬ КРЕДИТНУЮ ИСТОРИЮ
Некоторые банки предлагают спе-

циальные программы повышения кре-
дитного рейтинга. Как правило, суть 
программы заключается в выдаче кре-
дитной карты с небольшими кредитными 
лимитами. После определенного периода 
банк будет готов предоставить и обычный 
кредит. Здесь важно обратить внимание 
на то, что подобные программы позво-
ляют взять взаймы именно в этом банке. 
Совершенно необязательно, что после 
успешного завершения программы вос-
становления кредитного рейтинга на 
это обратят внимание какие-либо иные 
банки, кроме инициатора программы.

ЧТОБЫ ДОСТОИНСТВА НЕ СТАЛИ 
НЕДОСТАТКАМИ
Многие заемщики оформляют сразу 

несколько кредитных карт —  для разных 

целей и чтобы получить максимальную 
выгоду от их использования. Это тем 
более заманчиво, когда банки активно 
рекламируют свои карточные продукты 
и постоянно присылают заманчивые 
уведомления об одобрении кредитных 
лимитов по картам. Но прежде, чем 
оформить кредитку —  одну или несколь-
ко —  сравните предложения нескольких 
банков по тем параметрам, которые наи-
более значимы именно для вас.

Это могут быть:
• размер кредитного лимита;
• стоимость выпуска и обслужи-

вания;
• срок льготного периода;
• размер минимального платежа 

в льготный период кредитования;
• процентная ставка вне льготно-

го периода;
• наличие кэшбека и программ 

лояльности по которым клиентам на-
числяются бонусы и скидки;

Итоговый набор критериев у каждо-
го заемщика будет свой в зависимости от 
личных потребностей.

При подборе кредитной карты 
в первую очередь изучите предложения 
банка, где вы уже получаете заработную 
плату. Либо подавайте заявку в тот банк, 
с которым вы уже сотрудничали раньше: 
оформляли вклад, брали кредит и тд. Чем 
выше будет ваша благонадежность для 
банка, тем больше размер кредитного 
лимита по карте банк вам одобрит. При 
этом стоит обратить внимание, что часто 
благонадежным заемщикам банки увели-
чивают лимиты. И тогда клиент может 
столкнуться с ситуацией, когда ему при 
оформлении карты было доступно, на-
пример, 100 тыс. рублей, потом лимит 
был увеличен до 150 тыс. рублей, а клиент 
не обратил на это внимание, израсходо-
вал все деньги, а потом обнаружил, что 
сумма долга в полтора-два раза выше, чем 
балы в первоначальных условиях. По-
гасить долг оказывается сложнее. Чтобы 
избежать такой ситуации, своевременно 
отслеживайте уведомления банка или 
откажитесь сразу от предложения об 
увеличении кредитного лимита.

Помните, что все преимущества 
кредитных карт могут одновременно 
стать и недостатками, если вы не умеете 
грамотно распоряжаться деньгами.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
СТОРОНЫ КРЕДИТКИ

У кредитной карты есть ряд преимуществ, которые не могут 
дать ни дебетовая карта, ни кредит. О плюсах «кредитки» 
в интервью Банки.ру рассказала эксперт портала моифи-
нансы.рф Мария Соловиченко.
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